
Г»

(1

'  * * *

§ыхоамт<ё1̂1](янваЬя |ШТ1(гсШ
■ у ■ ■ I I .  1,л ■ I ^^^11

17  ДЕКАБРЯ ^ Ц ^ В Е Р Г < ^
г

* ' *':

СЕССИЯ ТАШКЕНТСКОГО ОШ СГНОГО СОВЕТА
16 декабря состоялась внеоче

редная сессия Ташкентского об
ластного Совета народных депу
татов. В ней приняли участие из
бранные от области депутаты 
Олий Мажлиса, руководители рес
публиканских министерств и ве
домств, а также хокимы городов и 
районов.

На сессии с речью выступил

Президент Республики Узбекис
тан Ислам Каримов.

Ташкентская область своим 
огромным потенциалом, возмож
ностями, природными богатства
ми и трудолюбивым народом за
нимает особое место в нашей 
стране, сказал глава нашего го
сударства. 8  последние годы в 
социально-экономической и куль

турной жизни области произош
ли большие положительные из
менения. В результате широкого 
привлечения в экономику иност
ранных инвестиций увеличивает
ся объем промышленного произ
водства. Проделана также опре
деленная работа по расширению 
масштабов приватизации, строи
тельства и благоустройства.

В области наряду с достигну
тыми благодаря реформам ре
зультатами допущены и недо
статки, которые оказывают отри
цательное влияние на позицию, 
которую она занимает в государ
стве. В частности, медленно осу
ществляются реформы в ведущей 
отрасли — сельском хозяйстве. 
Не полностью искоренено старое

отношение к земле, к работе. Не
удовлетворительно проводится 
работа в организации труда по- 
новому, повышению культуры дех- 
канства, и самое важное — со
здании необходимых условий для 
тружеников села.

Глава нашего го суд ^тв а  в 
своей речи обратил особое вни
мание на повышение благососто-
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яния народа. К сожалению, в об
ласти имеются серьезные пробле
мы в обеспечении населения при
родным газом и питьевой водой. 
До сих пор не разработаны конк
ретные программы по устранению 
этих проблем, сказал, в частно
сти, глава нашей страны. Также 
немало проблем, требующих сво
его решения в системе народно
го образования, здравоохранения. 
Причина этого в том, что некото
рые руководители до сих пор ра
ботают старыми методами, в них 
нет инициативности, не чувству
ется стр^ления к организации 
работы по-новому, коротко гово
ря, нет желания порвать с мето
дами прежнего строя. Необходи
мо сделать многое для отбора и 
расстановки руководящих кадров, 
широкого использования возмож
ностей молодежи, повышения ав
торитета женщин в жизни обще
ства.

На сессии был рассмотрен 
организационный вопрос.

По рекомендации Президента 
Ислама Каримова депутаты утвер
дили хокимом области Уммата 
Мирзакулова, ранее занимавшего 
пост первого заместителя хокима 
Ташкентской области.

В сессии принимали участие 
государственные советники Пре
зидента, заместители Премьер- 
министра.

Б. ЭГАМКУЛОВ, Н. ДУШАЕВ,
корр. УзА.

НА СНИМКАХ: во времв 
работы сессии.

Фото А. ТУРАЕВА. (УзА).

ДОВЕРИЕ НАРОДА ВЫСОКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Повышение эффективности 

осуществляемых в государстве 
реформ, создание достойных 
условий жизни для наших со
отечественников, укрепление 
достигнутых достижений, устра
нение имею ^хся недостатков 
— все это важные условия соци
ально-экономического роста в 
нашей стране. Этим жизненно 
важным вопросам было уделе
но серьезное внимание в речи 
Президента Ислама Каримова на 
внеочередной сессии Ташкент
ского областного Совета народ
ных депутатов.

Ташкентская область по сво
ему огромному экономическому 
потенциалу, возможностям, при
родным богатствам, своим тру
долюбивым людям занимает 
особое место в нашей стране, 
сказал глава нашего государ
ства.

Область вносит достойный 
вклад в обеспечение расцвета 
нашей страны, ее светлого бу
дущего, в развитие всех отрас
лей народного хозяйства.

Нужно отметить, что важным 
нашим достижением является и 
то, что в области живут и тру
дятся представители разных на
циональностей — в обстановке 
дружбы и согласия, уважения 
друг к другу.

Именно это мы имели в виду, 
когда рекомендовали бывшего 
хокима Эркина ^зиева на дол
жность хокима самаркандской 
области.

В повестке дня сегодняшней 
сессии областного совета стоит 
один вопрос “ * избрание и 
ве^рждение нового хокима. Са
мое главное — не допустить 
ошибки при выборе нового ру
ководителя, избрать на эту дол
жность достойного человека. 
Насколько это важный и слож
ный вопрос все мы знаем из 
жизненного, порой горького 
опыта, и должны сделать соот
ветствующие выводы

Мы должны вместе с присут
ствующими здесь народными 
депутатами, активистами, руко
водителями областных органи
заций и крупных предприятий 
объективно, с критической точ
ки зрения проанализировать ре
зультаты уходящего года, наме
тить приоритетные планы на бу
дущее, определить важнейшие 
направления.

^  прошедшии период в об
ласти достигнуты значительные 
успехи Однако, я думаю, сегод
ня было бы целесообразно го
ворить о назревших проблемах, 
о допущенных нвдостатках.

Открыто следует сказать: по
чти во всех отраслях имеется 
целый ряд недостатков, ошибок 
и нерешенных проблем Их уст
ранение должно находиться в 
центре внимания не только хо- 
кима, но и вас, уважаемые на* 
родные депутаты, а также руко* 
водителей всех звтшев, акти
вистов.

Следует сказать и о том, что 
обязанности депутатов состоят 
не только в участии в сессиях, в 
избрании хокима. Они должны 
активно участвовать в жизни об
ласти, оказывать положительное 
воздействив ни решение про
блем, и когда необходимо, кон
тролировать деятельность руко
водителей области, в чм тйо- 
сги, ю ким в, обмкгивно оце
нивать работу хокимията, откры 
то говорить о недоста1ках и не 
дочвтах, вносить свой вклад в 
их предотвращение и испривле 
ние, подчеркнул Ислам Каримов

Депутата избирает народ 
Оправдать доверив народа, из
бирателей -  мы часто слышим 
ати слова Но для того, чтобы 
оправдать доверие народа, наши 
депутаты должны быть, прежде 
всею, настоящими патриотами 
своей страны, не жалеющими 
себя для защиты интересов кол
лектива, постовнно помнящих о 
нуждах и чаяниях людей, кото
рые их избрали. возла)ая на них 
свои надежды

Еще раз подчеркиваю и де

путат, и руководитель, наконец, 
каждый человек, считающий себя 
сыном своей страны, не должен 
ограничиваться повседневными 
делами, повседневными забота
ми и хлопотами. Он должен само
отверженно служить во имя бла
годенствия Родины, бороться за 
это — в этом состоят его главный 
долг и обязанность.

Затем Президент страны ос
тановился непосредственно на 
проблемах осуществления в об
ласти экономических реформ.

Почему реформы идут медлен
но, в чем тут причина? — жестко 
поставил Президент вопрос.

Как выше говорилось, несмот
ря на то, что а области проделана 
определенная работа по форми
рованию рыночной экономики, все 
же еще есть немало неиспользо
ванных внутренних возможностей.

Мы должны глубоко осознать 
одно важное обстоятельство. Все 
мы желаем хорошо жить, стре
мимся к росту жизненного уров
ня, наших доходов, быстрейшего 
развития экономики. Это есте
ственно. Когда мы говорим об эко
номике, то должны представлять 
себе не только народное хозяй
ство, не только предприятие, хо
зяйство, кооператив, где мы сами 
работаем, но и иметь в виду в 
первую очередь благосостояние 
кшкдого человека, каждой семьи.

Для того чтобы до(^ться этих 
целей, осуществить эти добрые 
намерения, мы должны критичес
ки относиться к своей работе, на
шей повседневной деятельности.

Что трепет от нас время и что 
делаем мы?

Сегодня наши границы откры
ты; мир может знакомиться с на
шей жизнью, а мы можем в пол
ной мере изучать мировой опыт 
Для этого у нас есть все возмож
ности.

Не только Президент, не толь
ко правительство, не только дол
жностные лица, но и каждый граж
данин должен искать ответ на та
кой вопрос: почему в развитых 
государствах, к примеру, во Фран
ции, Голландии, Израиле и дру
гих странах, каждый человек, ра
ботающий в сельском хозяйстве, 
может производить продукцию для 
30--60 человек, а у нас ее не хва
тает даже для одного человека?

Почему у них урожайность, 
эффективность и производитель
ность труда в раз выше, чем 
у нас?

Ответ на этот вопрос один, ска
зал глава государства они пред
приимчивы и живут в постоянном 
поиске Это стало их образом 
жизни Этим объясняется их про
гресс, благополучная жизнь 

А теперь обратимся к нашей 
жизни, к нашему опыту и попыта
емся дать ему оценку с этой точки 
зрения к  великому сожалению, 
труд^ дать положительный ответ 

мз^лояно, в последние годы 
у »<ас стланы серьезные шаги по 
реализации реформ, и прежде вое 
го, изменению нашего мировоз 
зрения, мышления Этого нелыт 
отрицоть Однако сегодня нужно 
открыто признать; наша работа 
пока мало:)ффекгивна, в ней шю- 
го формализма, показухи 

Иногда думаешь, что проводи 
мыв реформы не для нас самих, а 
для отчета перед нышестояишми 
инстанциями - аппаратом пре- 
зи ш та , правительством.

Похоже, что многие руководи
тели отраслей, предприятии и хо
зяйств пребывают в неведении о 
том, что происходит у них да и в 
целом в стране

Знания большинства руково 
дителей в сфере зкономики и пра
ва слабы Они все еще ведут ра 
боту по старинке, админис тратив 
но-приказ»<ым методом Это ока
зывает отрИ1М*тельное влияние на 
организацию и проведение ре
форм на местах, дискредижрует 
реформы

Президент уже не раз подчер 
кивал, что ре^рм ы  проводятся 
не ради ре<|^м, а во имя интере
сов человека Вся работа, прово
димая >шми, говорил он, должна 
служить повышению благососто

яния народа. С тем, чтобы наш 
народ в полной мере пользовал
ся плодами независимости.

Еще существует ряд проблем 
в удовлетворении жизненных по- 
трб^остей населения области. В 
первую очередь необходимо най
ти решение этих проблем.

Ташкентская область является 
одним из самых густонаселенных 
регионов страны. А это порожда
ет проблем создания дополни
тельных рабочих мест.

Все мы хорошо знаем; многие 
наши проблемы, если учесть судь
бу подрастающего поколения, 
возникают в результате безрабо
тицы, сказал Президент. А реше
ние этой проблемы фебует со
здания в селах множества малых 
промышленных предприятий, раз
вития службы быта.

В области в течбние года было 
намечено создание 35 тысяч но
вых рабочих мест. Но до сегод
няшнего дня этот план выполнен 
всего лишь на 72 процента.

По разработанной в области 
программе было предусмотрено 
освобождать каждый год по 17 
тысяч человек из сферы сельско
го хозяйства и привлекать их а 
другие отрасли. Но а текущем году 
это задание было выполнено все
го лишь на 18 процентов.

Еще один жизненно важный, 
определвющий наше будущее 
во1юо«, связан с этой пробле
мой.

Не стоит лишний раз повто
рять, насколько для нас важно дать 
хорошее образование молодому 
поколению, воспитать его зрелым, 
подготовить высококвалифициро
ванных специалистов, вырастить 
достойных граждан Родины.

В стране принята Нацио
нальная программа по подготов
ке кадров и проводится работа по 
ее поэтапному осуществлению.

Как обстоят дела в этой важ
ной сфере в Ташкентской облас
ти?

К сожалению, на этот вопрос 
нет положительного ответа, при
влечение в детские сады детей 
дошкольного возраста составля
ет 21 процент. Как можно объяс
нить то, что в последние годы не 
только не открыты новые детские 
сады, а даже были закрыты 150 
имеющихся детских садов?

В области 44 из имекж^ихся 
693 школ нахш тся в аварийном 
состоянии, 420 из них располо
жены в приспособленных поме
щениях. уровень обеспечения 
оборудованием в в школах, сдан
ных в эксплуатацию •  текущем 
году, составляет всего лишь 34 
процента В сельских школах не 
хватает учителей Как это можно 
расценить?

В соответствии с Националь
ной программой хокимы каждого 
города, района, исходя из мест
ных условий своей территории, 
производственных возможностей, 
должны создавать профессио
нальные колледжи по различным 
отраслям

К сожалению, у местных хоки- 
мов не хватает инициативы, 
стремления к творческому поис
ку. Неужели они не понимают, что 
в этом '  будущее производства 
на их территории, обеспечение 
нашей молодежи профессией, 
работой, одним словом, с ^ б а  
тысяч молодых людей, их буду
щее?

Надо при»«ать, что в после
дние годы в области проведена 
определе»<ма« работа по органи
зации врачебных пунктов, охране 
здоровья ма1врей и детей, про 
филактике инфекционных заболе
ваний В результате в области 
добились заметного снижения 
уровня таких заболевании, как 
брюшной тиф, вирусный гепатит 
Снизилась смертность матерей и 
детей во время родов

Вместе с тем в области суще
ствует ряд недостатков в сфере 
охраны здоровья населения В 
последние годы в области ухуд 
шилось состояние материально 
технической базы учреждении 
здравоохранения в то время, кос 
да в них не хватает соа^менного

медицинского оборудования, из 
выделенных на эти цели 321 млн. 
сумов было использовано всего 
лишь 235 млн. сумов.

Сами подумайте; если бы не 
было денег — другое дело. Но 
разве это не большой грех не 
использовать возможности, дан
ные на благое дело — охрану здо
ровья людей, сказал Ислам Кари
мов.

Действительно, до сих пор не 
закончено строительство больни
цы для матерей и детей в Киб- 
райском районе, медицинских уч
реждений в Бостанлыкском. Пар- 
кентском, Ахангаранском районах 
и центральной областной боль
ницы.

Необходимо усилить внимание 
улучшению обеспечения населе
ния качественной питьевой водой. 
Тогда, когда уровень обеспече
ния питьевой водой в целом по 
области составляет 89 процен
тов, в некоторых селах эта про
блема до сих пор остается ост
рой. Если говорить конкретно, то 
в 241 кишлак области водопро
водная вода еще не дошла.

Обеспечение населения при
родным газом по области в целом 
составляет 76 процентов, а в сель
ской местности — 64 процента. 
Этот показатель не превышает 25 
процентов в Ахангаранском райо
не, 26 процентов >> в Вукинском 
районе, в Бекабадоком, Аккурган- 
ском районах — 5о процентов.

И гфи таком состоянии дел за
дания по прокладке газопрово
дов выполнены в Аккурганском и 
Букинском районах всего лишь на 
40 процентов.

Сельское хозяйство занимает 
важное место в экономике стра
ны. С первых лет независимости 
глава государства придает боль
шое значение коренному рефор
мированию этой ведущей отрас
ли народного хозяйства. С этой 
целью приняты ряд законов, по
становлений, разработаны меха
низмы их осуществления

Ярким свидетельством этого 
является внедрение различных 
форм собственности в сельском 
хозяйстве. Все больше создается 
фермерских, дехканских хозяйств, 
получают распространение арен
да и семейный подряд. Основная 
цель всего этого — передать зем
лю в собственность ее истинному 
хозяину с тем, чтобы эффективно 
использовать землю, превратить 
сельское хозяйство в доходную 
отрасль

Однако, к великому сожале
нию, работа, которая ведется в 
этой сфере в Ташкентской облас
ти. не отвечает требованиям вре 
мени

В свое время в Ташкентской 
области были хлопкоробы и их уче
ники, которые своим добросовес
тным трудом на протяжении ряда 
лет получали высокие урожаи, 
были признаны народом Здесь 
сложилась своеобразная школа 
дехканства, сказал Президент

Что, разве см«час в Ташкентс
кой области нет дехкан, которые 
добросовестно трудятся и стре
мятся к высоким урожаям? Есть, 
конечно! Однако в результате без 
различия, безответственности 
некоторых руководителей закры 
ты пути для деятельности таких 
самоотверженных дехкан, их труд 
не оценивается по достоинству 
И самое плачевное - вне поля 
зрения остается их достойный
пошажания опыт

в прошлом году хлопкоробы 
области собрали 256 тысяч тонн
хлопка сырца и выполнили дого
ворные задания на 92 процента 

А в атом году положение ухуд
шилось Урожайность не прнввы 
сила даже 20 центнеров Наме
ченный план был выполнен всего 
лишь на 82,5 процента

Досадно то, что руководители 
МН01ИХ районов и хозяис?в не 
смо(ли своевреме*1но, в погожие 
дни, ор1аиизовать уборку урожая, 
выращенною твжелым трудом 
дехкан

В результате значительная 
часть урожая осталась на полях. 
Всего лишь 14 процентов урожаи

было собрано машинами, а поло
вина из имеющихся более чем 
1000  машин не работают.

Хуже всего то. что руководите
ли некоторых районов и хозяйств 
вместо того, чтобы использовать 
имеющиеся уборочные агрегаты 
и рабочую силу, пребывали в со
стоянии безразличия и ждали при
езда на уборку хлопка учащихся, 
других помощников. А о том, что 
получилось в результате, мы толь
ко что говорили. Когда же этому 
будет положен конец?

Необходимо осом) отметить, 
что в последнее время, точнее, 
начиная с этого года, отношение 
к зерноводству в области изме
нилось в положительную сторону. 
На поливных землях у^жайность 
по сравнению с прошлым годом 
увеличилась на 9 центнеров. В 
результате договор на продажу 
зерна выполнен на 103 процента.

Урожайность в Паркентском, 
Кибрайском, Зангиатинском и 
Ташкентском районах достигла 40 
центнеров. В результате внедре
ния в сельское хозяйство новых 
методов ряд семейных подряд
ных коллективов получили по 50 
центнеров урожая с гектара.

На этом примере можно ясно 
видеть, какой результат могут дать 
пробуждение у дехкан чувства 
собственности к земле, правиль
ное и эффективное использова
ние земли, любовь к земле.

Раз мы говорим о проблемах 
сельского хозяйства, то должны 
откровенно высказать серьезные 
замечания в адрес научных уч
реждений этой сферы, ученых, 
сказал глава государства

Нас совершенно не удовлет
воряет работа ряда научно-иссле
довательских институтов, которые 
действуют на территории облас
ти, особенно в сфере создания 
новых раннеспелых и высокоуро
жайных сортов хлопчатника с уче
том климатических условий каж
дого региона и доведением всех 
агротехнических новшеств до дех
кан.

Хоть и горько, но я должен 
сказать; в деятельности наших 
ученых-семеноеодов вместо прак
тической работы — г^ты е  слова 
и обещания, сказал президент.

В последние годы в области 
проделана немалая работа по при
влечению в экономику иностран
ных инвестиций, созданию совме
стных предприятий, производя
щих продукцию на экспорт. В на
стоящее время в области дей
ствуют 105 совместных пред г^- 
ятии Толысо в этом году в об
ласть вложены иностранные ин
вестиции в объеме 43 миллиона 
долларов США. Совместными 
предприятиями произведено про
дукции на 9 миллиардов сумов. 
Экспортировано конкурентоспо
собной продукции на 41 миллион 
долларов США.

Известно, что в этой области 
находятся самые крупные про
мышленные предприятия, играю 
щие важную роль в повышении 
зкономического потенциала

В те>1енио этого гош  промыш
ленные предприятия области про
извели продукции на 101 млрд 
сумов и темпы роста составили 
105 процентов Освоено производ 
ство 42 новых видов продукции

Эти достижения были достиг* 
нуты в результате обеспечения 
промышленных предприятии со
временными технологиями, соот
ветствующими требованиям ми
ровых стандартов.

Признавая и отмечав дости* 
женив, тем не менее думая о бу' 
дущем области, нам необходимо 
найти ответ на один естествен
ный вопрос, сказал Президент

Работают ли сегодня все про
мышленные предгтриятия Ташкен 
тской области на полную мощ 
ностъ? Отвечает ли требованиям 
рыночной экономики выпускаемая 
)(а них продукция? Найдет ли она 
своих покупателей?

Всвсто^юннии анализ деятель
ности прсмышлетшх предгтрия- 
тип области показывает, что 
вень использования их производ- 
ствемных мощностей не превы

шает 62 процентов. Сколько не
использованных возможностей!

А что можно сказать о том, что 
на 81 предприятии области тех
ника и производственные техно
логии устарели, а в то же время 
новое об^удование на сумму бо
лее чем 3 миллиардов ( ^ о е  не 
установлено?

Дебиторская и кредиторская 
задолженность предприятий не 
уменьшается. При изучении фи
нансово-хозяйственной деятель
ности 167 предприятий выясни
лось, что 136 из них оказались 
экономически несостоятельными, 
21 предприятие заканчивает год 
с убытками почти в 276 милли
онов сумов.

Не полностью используются 
имеющиеся возможности по раз
витию службы быта, оказанию 
платных услуг населению, увели
чения видов сервиса. Если за про
шедший период оказание быто
вых услуг на душу населения в 
целом по области составило 377 
сумов, то этот показатель а Ахан
гаранском, Юкоричирчикском и 
Пскентском районах не превышал 
80-140 сумов. В селах области в 
течение всего года вступило в 
строй всего лишь 6о объектов бы
тового обслуживания, в которых 
создано только 83 рабочих места. 

Как можно оценить это? 
Остановившись на вопросах 

создания правового, демо1̂ т и -  
ческого, свободного гражданско
го общества. Президент особо 
подчеркнул, что необходимо обес
печить приоритетность закона и 
неукоснительное соблюдение и 
равенство всех перед Законом 

Перед Законом все равны ~  
будь то высокопоставленный ру
ководитель или простой гражда
нин. Для осуществления этого на 
практике необходимо особое вни
мание обратить на асе слои насе
ления, повышать правовые зна
ния, правовой кругозор, право
вую культуру, прежде всего моло
дежи.

В области был осуществлен 
ряд мероприятий по укреплению 
законности, бсюьбы против пре
ступности и ожпечению обще
ственной безопасности.

Но несмотря на принятые 
меры, за прошедший период те
кущего года преступность возрос 
ла на 4 процента^ количество тяж
ких преступлении повысилось на 
3.5 процента, за прошедшие 11 
месяцев в области совершено Ц5 
убийств, 18 из них не раскрыто 

Наблюдается рост преступно
сти в Бембаде, Ахангаране, Ал
малыке, а также в Бостанлыкс
ком, Зангиатинском, Куйичирчик- 
ском и Уртачирчикском районах 

Имеются случаи совершения 
преступлений со стороны самих 
работников правоохранительных 
органов области Необходимо глу
боко изучить этот вопрос и при
нять решительные меры

Известно, что Ташкет<тская об
ласть является одной из пригра 
ничных областей нашей страны 
Сегодня это порождает еще одну 
проблему В последнее время с 
наи1ей т^ритории, прежде всего 
с базаров, вывозится продоволь
ственная продукция, в частности, 
такие необходимые продукты, как 
мясо, масло, хлеб, сахар, мыло, 
детское питание

Основной причиной этого яв
ляется го, что в соседних госу
дарствах стоимость В1ИХ 1Тродук- 
тов <то сравнению с нами резко 
повышается. Стоимость некото
рых товаров в сопредельных стра 
нах в 2 -^  раза выше, чем у нас. И 
этим пользуются ловкачи, ищу
щие легкую наживу, в том числе и 
наши спекулянты Нетрудно пред
ставить к чему могут привести та
кие действия^

Почему растут цены?
Попросту говоря, если появ- 

лввтся дефицит нарынке, не удое 
летворены потребности людей, 
цены неизбежно поднимаются 
Много товаров - понижаются 
цены, мало товаров'  цены взвин
чиваются

(Окончание на 2*й отр.)

ПРИЕМ У
ПРЕЗИ

Президент Республики Узбе
кистан Ислам Каримов 16 декаб
ря принял делегацию германской 
компании Тиссен Хандельсунион 
АГ" во главе с членом правления 
Хансом Ульрихом Грубером.

Эта компания — акционерное 
общество в составе концерна 
"Тиссен АГ". Годовой товарообо
рот этого концерна, на предприя
тиях которого работают 128 ты
сяч человек, превышает 40 мил
лиардов марок. Компании, входя
щие в его состав, производят пас
сажирские и грузовые лифты, ав
томатические подъемники для 
инвалидов, запасные части для 
автомобильных кузовов, детали 
для авиационных и космических 
кораблей, различные двигатели, 
турбины. Кроме этого концерн за
нимается также т<^овлей, про
изводством промышленных мате
риалов, реконструкцией предпри
ятий, разработкой и внедрением 
проектов химических заводов, за
водов по переработке нефти.

Компания "Тиссен Хандельсу
нион АГ планирует осуществить 
в Узбекистане ряд проектов, в ча
стности, по переработке медной 
руды, производству калийной и 
пищевой соли, реконструкции

ЕНТА
промышленных предприятий, за
возу и установки мини-заводов 
по переработке сельскохозяй
ственной продукции. В этих целях 
предусмотрено установить со
трудничество с ассоциацией "Уз- 
кимесаноат", Алмалыкским горно- 
металлургическим комбинатом и 
другими заводами нашей страны.

На встрече с гостями глава 
нашего государства отметил, что 
для развития взаимного сотруд
ничества в Узбекистане существу
ют широкие возможности.

Во время беседы состоялся 
обмен мнениями о создании со
вместных предприятий по ряду 
отраслей экономики, а также по 
другим интересующим стороны 
вопросам.

В приеме приняли участие Го
сударственный советник Прези
дента Республики Узбекистан 
В.Голышев, министр внешних эко
номических связей Э. Ганиев, а 
также председатель ассоциации 
“Узкимесаноат" Н.Юсупбеков.

На приеме присутствовал 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол ФРГ в Узбекистане Р.Бин-
дзайль

(УзА).

У КА 3
Президента Республики

Узбекистан
о назначении У.М.Мирзакулова 
хокимом Ташкентской области

В соответствии со статьями 93 /пункт 12/ и 102 Конституции 
Республики Узбекистан назначить Уммата Маматкуловича Мирзакуло
ва хокимом Ташкентской области.

Президент 
Республики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.
Гор.Ташкент.
16 декабря 1996 г.

У КА 3
Президента Республики

Узбекистан
Об освобождении Э.М.Рузиева от 
обязанностей хокима Ташкентской

области
Освободить Эркина Махмудовича Рузиева от обязанностей хокима 

Ташкентской области в связи с переходом на другую работу.
Президент 

Республики Узбекистан 
И. КАРИМОВ.

Гор.Ташкент.
16 декабря 1998 г.

ВРУЧЕНЫ 
ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Узбекистан 
Ш.Шоисламое 15 декабря вручил 
в Москве верительные грамоты 
Президенту Г^сийской Федера
ции Б.Ельцину.

В состоявшейся после цере
монии вручения беседе с узбекс

ким дипломатом Б Ельцин высо
ко оценил достигнутый уровень 
российско-узбекских отношений, 
передал в преддверии нового 
1999 года теплые поздравления и 
наилучшие пожелания народу Уз
бекистана

ИА **Жахон” .

Узбекистан— Бельгия:
СОТРУДНИЧЕСТВО

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
На днях в Бельгийском офисе 

внешней торговли (БОВТ) состо
ялось второе заседание бизнес- 
клуба “Бельгия — Центральная 
Азия", посвященное Узбекистану.

В заседании участвовали за
меститель генерального директо
ра БОВТ Э .Г о ф ^ , председатель 
бизнес-клуба Дж. Ваней лдемеерш, 
представители около 40 фирм и 
компаний, сотрудники посольства 
Узбекистана в Бельгии

Присутствовавшие ознакоми
лись с ходом экономических ре

форм 8 нашей стране, инвести
ционным климатом и законода
тельством, в частности с после
дним постановлением правитель
ства “О мерах по стимулирова
нию привлечения иностранного 
капитала при приватизации госу
дарственной собственности" и 
инвестиционными проектами, 
предусмотренными в Государ
ственной программе развития эк
спортного гютенциала Узбекиста
на до 2005 года

ИА "Жахон” .

1 7 0 - л<ат( 10л/\у 
юЬил0ю берс^охо

В ЧЕСТЬ 
ПОЗТА-КЛАССИКА

Общественность Хорезмской 
области широко отмечает в эти 
дни 170'Летие со дня рождения 
классика каракалпакской литера
туры, поэта и просветителя Б ^ -  
даха Знаменательной дате была 
посвящена состоявшаяся в обла
стном центре научно-практичес
кая конференция, организованная 
Ургенчским государственным уни
верситетом и Хорезмской акаде
мией Маьмуна На ней прозвуча
ли доклады известных ученых и 
писателей, студенты поделились 
своими исследованиями, посвя 
щенными жизни и творчеству Бер- 
даха

Литературный вечер памяти 
поэта просветителя прошел так 
же в областной библиотеке име
ни К Исмаилова В ходе торжеств 
состоялось еще одно юбилейное 
мероприятие На общем собра 
НИИ членов хозяйства "Каракал-

пакстан'' Гурленского района было 
принято решение о присвоении 
имени Бердаха обширному саду 
Теперь здесь - у самой границы 
Хорезма и Каракалпакстана — на
мечено регулврно проводить ве
чера дружм. встречи деятелей 
культуры

Подарок к юбилею Бердаха 
подготовил и руководитель о ( ^  
стного отделения республиканс
кого фонда 'Олтин мерос' К Нур- 
джанов На днях он завершил пе
ревод с каракалпакского на уз
бекский язык одного из самых 
ярких произведений поэта -  дас 
тана “Хорезм хикояси" об общей 
судьбе народов, населвющих ни
зовья Амударьи Отрывки пере
вода намечено опубликовать в 
областных газетах

Т. ШАМАКОВ» 
корр. УаА.

ВСТРЕЧА
потомков

В Нукусе накануне 170-летне
го юбилея одного из основателей 
каракалпакской литературы Бер 
даха состоялась встреча потом
ков поэта В ней принвли участив 
около ста родственников, прожи
вающих в городе Нукусе, Кунг- 
радском, Чимбайском, Кегейлий- 
ском. Бузатовском, Кораузакском 
районах

Выступившие на встрече на* 
1НЫЙ позт Узбекистана И.Юсу- 

пов, народ»(ый поэт Каракалпак- 
стана Т Кобулов, лауреат премии 
имени Бердаха К.Рахмонов и дру
гим рассказали о творчестве по
эта, о его месте в развитии куль
туры народов Приаральй

(Корр.УзА).
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ДОВЕРИЕ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Теперь ответим на один воп

рос, сказал Ислам Каримов. Итак, 
ловкачи, используя сегодняшнее 
положение, вывозят необходимый 
для нас товар за пределы рес
публики, используют любые гряз
ные пути для получения прибыли. 
Разве они не думают о послед
ствиях?

А ведь эта грязная прибыль ~  
кусок нашего хлеба, и разве она 
не ведет к повышению цен на на
ших рынках?

Пойдет ли впрок богатство, 
нажитое нечестным путем?

Принимая во внимание сло
жившиеся обстоятельства, хочу 
поставить вопрос ребром перед 
хокимами и представителями ад
министративных ведомств. По за
кону вывоз этих товаров за пре
делы страны запрещен, во-пер
вых, вы лично отвечаете за пре
дотвращение этих незаконных 
действий. Если вы сами не в си
лах все это предотвратить, то при
зовите на помощь обществен
ность, народ.

Пусть сделают соответствую
щие выводы из этого руководите
ли. работники административных 
учреждений и других пригранич
ных областей и районов респуб

лики. Помните, требования будут 
жесткими.

Каждое государство, каждый 
руководитель п^ж де всего дол
жны думать о своем народе, об 
удовлетворении его жизненных 
потребностей.

Население страны знает о не
приятной ситуации, сложившейся 
в Самаркандской и Навоийской 
областях, где были нарушены кри
терии справедливости, было за
пятнано имя и честь руководителя.

Если вовремя не заметить по
добные явления и не принять мер, 
это может привести к нежелатель
ным последствиям.

А разве такие пороки, как се
мейственность и кумовство, груп
повщина, злоупотребление слу
жебным положением, не встреча
ются в других местах, в частности 
в Ташкентской области?

Из-за подобных нарушений год 
тому назад мы сменили некото
рых заместителей хокима облас
ти и некоторых хокимов районов 
на молодые кадры, свободные от 
этих недостатков. Мы надеялись, 
что и другие руководители сдела
ют для себя соответствующие 
выводы.

К сожалению, не все извлекли 
из этого уроки, в мае этого года 
заместитель хокима области — на- 
чалы^ик главного управления эко

номики и статистики Б.Хосилов, 
начальник финансового управле
ния Т.Тошходжаев и другие со
вершили преступления, злоупот
ребляя своим служебным поло
жением.

Теперь эти люди, преступив
шие закон, отвечают перед ним и 
отбывают наказание за свои пре
ступления.

Пусть некоторые некомпетен
тные руководители, у которых 
власть вскружила голову, не за
бывают о том, что существуют 
границы, и они понесут ответ
ственность за каждое безрассуд
ное действие.

Разумеется, мы далеки от мыс
ли, что родственники хокимов не 
могут занимать руководящие по
сты, сказал Президент. Среди них 
немало людей, которые трудятся 
достойно и честно, которые не 
кичатся своими высокопоставлен
ными родственниками. Но я еще 
раз хочу подчеркнуть, что мы 
ни в коей мере не должны по
такать тем, кто, стае хокимом, 
снимаете должности нормаль
но работающего руководите
ля и вместо него назначает 
своего родственника или дру
га.

К сожалению, в некоторых рай
онах, городах Ташкентской облас- 
ти имеют место такие пороки, как

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
кумовство и семейственность. Не
давно после вмешательства вы
шестоящих организаций хоким го
рода Бекабада ^.Насриддинов 
сам вынужден был исправить 
ошибку, которую он допустил при 
назначении своих трех родствен- 

, ников на руководящие должности.
Последствия пороков, о кото

рых говжилось на сессиях Самар
кандской, Навоийской областей, а 
также приведенные сегодня при
меры должны послужить уроком 
для каждого руководителя.

Пользуясь случаем, хочу при
влечь ваше внимание еще на один 
странный обычай, сказал Ислам 
Каримов.

Иной раз слышишь; дочь тако
го-то руководителя вышла замуж 
за сына такого-то высокопостав
ленного чиновника, сын такого-то 
министра женился на дочери дол
жностного лица, сын того хокима 
полюбил дочь такого-то прокуро
ра и так далее.

Конечно, все родители хотят 
видеть своих детей счастливыми.

Естественно, что молодые 
люди влюбляются, строят семью 
с человеком, который им по душе. 
Это жизнь, в эти дела никто не 
должен вмешиваться, ибо плани
ровать любовь нельзя.

Но возникает вопрос: на пер
вый взгляд, это кажется случай

ностью, но когда это многократно 
повторяется, не становится ли это 
системой? Почему же сын мини
стра, скажем, так, не может влю
биться в дочь дехканина? Почему 
же дочь хокима не влюбится в 
умного, воспитанного, образован
ного, сильного парня из простой 
семьи?

Если серьезно задуматься, в 
этом кроется какой-то секрет, ко
торый нам недоступен. Чтобы по
стичь его, наверное, нам всем 
следует глубоко подумать.

Об этом прежде всего должны 
думать мы — родители. Наш народ 
^  добрый народ. Но и добрюта 
должна быть в меру, не приводить 
к нежелательным последствиям.

Из поступающих из всех угол
ков страны многочисленных пи
сем ясно, что наш народ правиль
но относится к резкой критике, 
высказанной на сессиях советов 
народных депутатов Самаркандс
кой и Навоийской областей. Люди 
поддерживают данную на них сво
евременную и соответствующую 
оценку отрицательных явлений, 
намеченные меры по правильно
му подбору кадров, сказал глава 
нашего государства.

Не будет преувеличением ска
зать, что наша работа по устра
нению имеющихся пороков путем 
установления общественного кон

троля над государственными уч
реждениями, законодательной и 
исполнительной властью, дошла 
до сердец миллионов наших со
отечественников.

Коренная суть обществённого 
контроля состоит в том, что все 
общественные организации, ма- 
халлинские аксакалы, народные 
депутаты, активисты и вообще все
— стар и млад, мужчины и женщи
ны, все соотечественники должны 
объективно рассматривать темпы 
и качество осуществляемых ре
форм, деятельность и компетент
ность руководителей, возглавля
ющих проведение ре<(юрм, объек
тивно их контролировать. И, при
знавая их успехи, открыто вскры
вать все недостатки.

Сама жизнь показывает необ
ходимость поэтапной, постепен
ной передачи отдельных полно
мочий государственных органов 
негосударственным организаци
ям, органам самоуправления 
граждан.

Исходя из этого на обсужде
ние предстоящей сессии Олий 
Мажлиса внесены законопроекты 
“О негосударственных организа
циях" и в новой редакции — "Об 
органах самоуправления граж
дан” .

Сама жизнь требует усиле
ния задачи не только контроля 
общественных организации, но 
и расширения их полномочий и 
прав. Таким образом, мы добьем
ся формирования демократичес
ких взглядов и мышления. Всем 
нам нужно хорошо осознать это.

В выполнении этой работы на
ряду с общественностью особую 
роль должны играть и средства 
массовой информации. В рас
крытии негативных явлений, про
исходящих в нашей жизни, в борь
бе с ними журналисты должны 
быть решительными и неприми
римыми. Они должны быть еще 
более активными в работе по по
вышению правовых знаний насе
ления, разъяснению среди широ
ких масс сути принимаемых зако
нов и правительственных поста
новлений, подчеркнул Президент.

Еще один важный вопрос — 
дальнейшее повышение полити
ческого и общественного статуса 
женщин. Мы дол)Чны воздать им 
уважение и почести, которых они 
достойны.

В хадисах не зря сказано; 
“Женщин уважают только ве
ликие люди. Унижают их толь
ко ничтожные люди” . Уважать и 
почитать женщин, облегчать их 
участь — это священная традиция, 
доставшаяся нам от предков.

Мы продолжаем эту добрую 
традицию и решили повысить зна
чение и статус в обществе и се
мье наших матерей, сестер, на
ших красивых и умных девушек — 
всех прекрасных женщин, являю
щихся символом любви и нежно
сти, и объявили наступающий год 
годом женщины, сказал Ислам 
Каримов.

Аллах создал женщин такими, 
что своей мудростью, заботливо
стью, добротой и терпением они 
служат для всех нас примером,

сохраняют мир в семье, обще
стве и вообще во всем мире.

А раз так, то славить женщину
— это значит славить семью, Ро
дину, жизнь. Эта истина должна 
быть в сердце каждого из нас, 
стать мерилом во всех наших доб
рых делах.

Ташкентская область имеет 
большой вес в нашей стране. Ес
тественно, что это обстоятельство 
возлагает высокую ответствен
ность на жителей, руководство 
области, и в частности на нового 
хокима, которого мы сегодня из
берем и утвердим.

Перед тружениками области 
стоят большие з ^ ч и  в социаль
но-экономической сфере, которые 
необходимо выполнить. Жители 
области — это гордый и справед
ливый народ с доброй душой и 
горячим сердцем, сказал Прези
дент. Мы очень хорошо знаем их 
трудолюбие, энергию и энтузиазм. 
Мы верим в то, что им по плечу 
любая созидательная работа.

Сегодня мы больше говорили 
не о достижениях, а о имеющихся 
недостатках и проблемах. Я уве
рен в том, что если труженики 
области, сделав правильные вы
воды из критических замечаний и 
выводов, будут и впредь добро
совестно трудиться, дружно, со
вместными усилиями организуют 
работу на уровне современных 
требований, тогда былая слава 
области вновь возродится и она 
станет добрым примером для дру
гих областей,

(УзА).

РЕКЛАМА И ДИЗАЙН
На предстоящей, декабрьской, сессии Олий Мажлиса Республики Узбекистан в числе 
других будет обсуждаться во втором чтении проект Закона РУ "О рекламе". Текст 
проекта был опубликован на страницах нашей газеты еше восьмого октября с.г. 
Примерно через месяц корреспондент "Народного спова " решил обсудить положение 
дел в отечественной рекламе и вокруг нее с кем-либо из “профессионалов " с тем, для 
кого рекламная деятельность является основной
Поначалу это не представля

лось чем-то сложным. Общеиз
вестно, что различного рода рек
ламных агентств, студий и про
чих "контор" в нашем городе сей
час предостаточно.

Но постепенно стала выри
совываться непонятная картина. 
6  одном за другим агентствах 
вежливо (а иногда и не очень) от 
беседы отказывались. Причины 
приводились разные: "не успе
ли ознакомиться с проектом", 
"нет соответствующего специа
листа, "спасибо, нам реклама в 
газете не нужна" (?), "нет вре
мени" (?!) и т.п. Причины раз
ные. а в итоге обсуждать один 
из самых злободневных законо
дательных актов было не с кем. 
Нет, в конце концов собеседник 
нашелся (иначе какова цена кор
респонденту, не выполнившему 
редакционное задание?), но не 
в этом суть. Написал об этом 
потому, что возникает законный 
вопрос; многочисленные отказы 
рекламных "деятелей" погово
рить "за закон" — только ли про
стое совпадение или за этим 
кроется что-то более серьезное? 
Цепь случайностей — уже зако
номерность. Если это болезнь 
"засветиться", то чего собствен
но следует бояться? Если рек- 
ламщикам не нужен Закон ”0  
рекламе", то, может, он вообще 
не нужен? Или все-таки не нуж
ны такие рекламщики? Что-то 
много вопросов, да?.. Но у меня 
их набралось гораздо больше, 
пока я безуспешно пытался вый

ти "на контакт" с многоликими 
нашими рекламопроизводителя
ми и распространителями.

Думаю, читатель простит мне 
это своеобразное лирическое от
ступление, которое отступлением- 
то от т ^ ы  и не назовешь. Тема 
одна — "реклама—двигатель тор
говли". Проект закона и рекламу 
как таковую мы достаточно полно 
обсудили с Сергеем Кимом, ге
неральным директором дизайн- 
студии “ХХ! век".

— Даже из нашего названия 
видно, что "чистым” рекламным 
агентством мы не являемся,—ска
зал он. — Мы занимаемся дизай
ном во всевозможных его прояв
лениях: индустриальный, графи
ческий, дизайн интерьера и фур
нитуры, арт-дизайн и т.п. Но фак
тически основными нашими за
казчиками в настоящее время ста
новятся предприниматели, раз
личные бизнес-структуры. А им 
ценность рекламы объяснять из
лишне. И они понимают, что даже 
визитка — это тоже “лицо" пред
приятия или бизнесмена, которое 
может сделать очень многое для 
роста бизнеса А как говорится в 
СТ.4 обсуждаемого проекта зако
на, ” ... реклама — специальная 
информация о юридических и фи
зических лицах... распространяе
мая с целью прямого или опос
редствованного получения прибы
ли". То есть визитная карточка 
подходит под это определение и 
вполне реально может послужить 
продвижению товара или услуги, 
но.. Для этого она не должна быть

повторением чего-то, она должна 
выбиваться из обычного ряда сво
их "сестер”. А сделать так под 
силу именно профессиональному 
дизайнеру, который добьется дол
жного качественного уровня не 
простым изобилием технических 
и иных "наворотов", а привнесет 
в создание карточки все свои зна
ния и умение. Точно так обстоит 
дело и с оформлением витрин, 
помещений, различной фурниту
ры; фирменных ручек, бизнес-па- 
пок, наклеек и т.д.

Поэтому работники нашей сту
дии достаточно близко знакомы с 
понятием "реклама", и мы с боль
шим интересом ознакомились с 
предложенным Олий Мажлисом 
проектом закона...

В статье 8 “Основные требо
вания к рекламе” достаточно чет
ко определено, что в ней запре
щается. Это, во-первых, облегча
ет труд рекламопроизводителя; не 
зная, что тебе допустимо, а что 
нет, работать, сами понимаете, 
тяжеловато... А во-вторых, исклю
чает возможные неприятные раз
ногласия по поводу законности 
или незаконности чего-либо в рек
ламе между рекламными агент
ствами и контролирующими орга
нами.

Нельзя обойти вниманием ста
тьи 13 и 14, регламентирующие 
порядок, время и объем рекламы 
на телевидении и в средствах мас
совой информации. Чего скры
вать, избыток такой рекламы при
носит рядовому потребителю не 
очень приятные ощущения. Ог

раничивающие ее рамки, вводи
мые настоящим проектом, б ^ -  
спорно, играют положительную 
роль.

Особо мы с собеседником об
судили статью 16 “Наружная рек
лама", так как дизайн-студия "XXI 
век" в своей деятельности очень 
часто имеет дело с наружным 
оформлением офисов и зданий, а 
заказчики предпочитают, чтобы 
рекламы в наружном оформле
нии было побольше, вышеназван
ная статья оговаривает очень важ
ные и необходимые моменты в 
этом плане, отделяет от понятия 
рекламы информацию (вывеску) 
о лице или его продукции, разме
щенную на фасаде и в витрине 
здания, занимаемого этим лицом. 
То есть такая информация в отли
чие от рекламной не нуждается в 
получении разрешения органов 
государственной власти на мес
тах.

Очень серьезные вопросы зат
рагиваются в статьях 33 и 34, ого
варивающих ответственность за 
нарушения законодательства и по
рядок обжалования решений го
сударственных органов. Излишне 
объяснять, насколько необходи
ма точность, которую вносят эти 
статьи.

— Проект в настоящем вари
анте уже достаточно интересен, 
— сказал в заключение беседы 
Сергей Леонидович. Да и во 
втором чтении, можно быть уве
ренным, при участии квалифици
рованных специалистов он будет 
еще более усовершенствован. А 
нам остается лишь поздравить 
себя с грядущим получением еще 
одного, безусловно, нужного и 
своевременного законодательно
го акта.

Р.РАМАЗАНОВ, 
наш корр.

Г Коллектив механизиро
ванной колонны домо' 
строения № 2 треста 
Уэбекгидроэнеогострой" 
завершил стооип1вль- 
ство двух жилых домм 
— 32^ваотионого в Юну- 
саоадском районе г. Таш
кента и бО^ваотирного 
в г. Навои. Объем выпол
ненных работ составил 
более 200 миллионов с у -  
мов. Здания улучшенной 
планировки, новоселам 
(юзданы все условия для 
нормального прожива
ния. В квартирах уста
новлены счетчики на газ, 

ячую и холодную вод
_______шически ̂  _
но госу^оств^~да и 

удут приучаться

ОРУ.

Ш :
НО .вод

к бережливости.

НОВОСЕЛЬЕ 
ПОД НОВЫЙ

ГОД
На объектах высокопро

изводительно трудились 
бригады отделочников, воз
главляемые Б. Булановым, М. 
Добриной, Э. Сергеевым, 
плотников во главе с X. Таш- 
метовым, Б. Каракашевым, 
монтажников Т. Дехканова и 
другие работники.

~  Немалый вклад в со
оружение объектов внесли 
коллективы завода железо
бетонных изделий и дерево
отделочного цеха, своевре
менно поставляя строителям 
железобетонные блоки и сто
лярные изделия, — говорит 
начальник механизированной 
колонны Нигмат Нигматулла- 
евич Ташметов. — Мы до
вольны, что преподнесли 
ташкентцам и навоийцам хо
роший новогодний подарок.

а г доктогюв.

— Талъат Хазраткулоаич, 
разъясните, чем вызвано при
нятие указа и какие основные 
|^ли  он преследует?

— Законы рыночной экономи
ки требуют и перестройки работы 
контролирующих органов. Не слу
чайно еще в августе 1996 года 
Президентом РУ был издан Указ 
"Об упорядочении проверок и со
вершенствовании координации 
деятельности контролирующих 
органов".

В соответствии с этим указом 
был ликвидирован ряд контроли
рующих органов, в том числе прак
тически все контрольно-ревизи
онные подразделения мини
стерств и ведомств, за исключе
нием налоговых и финансовых 
органов. Тогда же был создан и 
Республиканский совет по коор
динации деятельности контроли
рующих органов в качестве меж
ведомственного совета, объеди
няющего органы, уполномоченные 
осуществлять контрольные функ
ции от имени государства за теми 
или иными аспектами хозяйствен
ной деятельности предприятий

Основными целями недавно 
принятого указа являются: упоря
дочение и резкое сокращение ко
личества проверок хозяйствующих 
субъектов со стороны контроли
рующих органов, недопущение 
фактов параллелизма и д^лиро- 
вания проверок, когда один и тот 
же хозяйствующий субъект пос
ледовательно подвергался про
веркам со стороны различных кон
тролирующих организаций, защи
та законных прав предпринима
телей, недопущение необоснован
ного вмешательства контролиру
ющих органов в хозяйственную де
ятельность предприятий, созда
ние условий нормальной работы 
для добросовестных хозяйствую
щих субъектов, не имеющих за
долженности перед бюджетом и 
выполняющих установленные за- 
конодате/»ьные нормы и правила, 
борь{^ с мздоимством, исполь 
зованием сл|('жебного положения, 
отдельными фактами произвола 
со стороны тех недоб^совест- 
ных должностных лиц контроли
рующих органов, которые исполь
зуют проведение проверок для 
незаконного пополнения личных 
доходов

— Что номго предусматри
вают указ и постановление 
правительства для реализации 
•тих целей?

Указом предусмотрено рвз 
кое снижение числа проверок и 
ревизий финансово-хозяйсгвен- 
ной деятельности хозяйствующих 
субъектов не чаще одного раза 
в год и только по решению Рес
публиканского совета по коорди
нации деятельности контролиру-

К о к  б о т о л н д е т с д  у к а з

ПРОВЕРКИ ПОД
СТРОГИЙ КОНТРОЛЬ

о был опубликован у т  ПюэиОента Республики Узбекистан "Об упорядочении 
звиии проверок хозяйствующих субъектов" и в развитии его — постановление 
та  Министров. С просьбой прокомментировать основные положения указа 
нта и постановления правительства мы обратились к секретарю Рвспубли- 

го совета по кооррмшии деятельности контролирующих органов, начальнику 
ения по кооодинаиии деятельности контролирующих органов Госудаоственно- 

огового комитета Республики Узбекистан Т. X.

ющих органов. Для хозяйствую
щих субъектов, своевременно и в 
полном объеме уплачивающих 
налоги и платежи в бюджет и вне
бюджетные фонды, соблюдающих 
другие нормы и правила, имею
щих ежегодные заключения ауди
торов, ^  не чаще одного раза в 
два года, длительность проведе
ния проверки не должна превы
шать 30 календарных дней

— А каким образом форми
руется координационный план 
проверок?

- сохранен внедренный в со
ответствии с предыдущим ука
зом порядок разработки коорди
национных планов, поскольку в 
целом он себя оправдал Проект 
координационного плана разра
батывается рабочими органами 
совета и его территориальными 
комиссиями на местах. Это дела
ется один раз в год в ноябре 
декабре, предшествующих плано
вому году Координационный план 
разрабатывается на основании 
предложений самих контролиру
ющих органов, од^шко предлага
емые ими сроки проведения ко
ординируются таким образом, 
чтобы обеспечить проведение, как 
правило, комплексных проверок 
Кроме того, координационные 
планы могут подлежать ежеквар
тальному уточнению, но опять- 
таки по решению совета, заранее 
доведенному до контролирующих 
органов

Что такое комплексные 
проверки и в чем смысл их про
ведения?

Комплексные проверки — это 
еще один оправдавший себя ме 
ханизм, внедренный после выхо
да предыдущего указа Президен
та 0 0  упорядочении проверок В 
комплексных проверках участву
ют все контролирующие органы.

наметившие в текущем году про
верку данного хозяйствующего 
субъекта в пределах своей ком
петенции Проведение комплекс
ных проверок позволяет избежать 
параллелизма и дублирования в 
работе контролирующих органов. 
Кроме того, для проверяемого 
субъекта это означает, что после 
проведения комплексной провер
ки он может спокойно работать 
до следующей проверки. Таким 
образом, экономится время как 
проверяющих организаций, так и 
проверяемых

— Предприниматели жалу
ются, что проверяющие орга
ны привлекают для проверок 
различные аудиторские фир
мы, их услуги заставляют оп
лачивать сами предприятия. 
Это ставит их в тяжелое фи
нансовое положение. Предус
матривают ли новые докумен
ты изменения такого порядка?

— Принудительная форма про
ведения аудиторских проверок 
контролирующими органами за 
счет средств проверяемых объек
тов не допускается. Указом четко 
определено, что в слу*1ае привле
чения аудиторских (^р м  к про
веркам хозяйствующих субъектов 
оплата их услуг должна произво
диться за счет заказчика, т е 
самой проверяющей организации

— Какие механизмы предус
матривают указ Президента и 
постановление правительстваГдля практической реализации 
своих важнейших положений?

Очень важно, что указ и по
становление содержат четкие ме
ханизмы реализации своих основ
ных положений

Указ придал иной вес Респуб
ликанскому совету по координа
ции деятельности контролирую
щих органов В утвержденном ука

зом положении о Республиканс
ком координационном совете за 
ним закрепляется статус цент
рального координирующего орга
на в сфере государственного кон
троля Это означает не только то. 
что все контролирующие органы 
должны координировать свои дей
ствия через совет, но и то, что 
решения совета являются обяза
тельными для всех органов, упол
номоченных осуществлять госу
дарственный контроль Ранее ре
шения совета носили больше ре
комендательный характер и пото
му не всегда выполнялись конт
ролирующими органами

Если раньше совет находился 
при Государственном налоговом 
комитете и возглавлялся его пред
седателем, то теперь он является 
межведомственным центральным 
координирующим органом и воз
главляется Премьер-министром.

Совету также даны полномо
чия делать представления на на 
ложение административных взыс
каний на тех руководителей конт
ролирующих органов, которые 
нарушают законодательство в 
сфере упорядочения проверок. 
Это также повысит действенность 
решений совета и эффективность 
его работы

С ^ет имеет право отменить 
любую внеплановую проверку, 
если для ее проведения нет дос
таточных оснований и разреше
ния совета. Таким образом, если 
у контролирующего органа воз
никает острая необходимость в 
проведении заранее не заплани
рованной проверки, то он должен 
представить все обосновывающие 
документы в совет и запроси1ь 
его разрешения Безусловно, та
кой порядок резко сократит коли
чество проверок, потому что со
вет будет держать под своим кон

тролем обоснованность их про
ведения

Если указом утверждено по
ложение о совете, то постанов
лением Кабинета Министров ут
вержден “Порядок осуществления 
проверок и ревизий финансово
хозяйственной деятельности хо
зяйствующих с^ъектов". В этом 
документе четко расписан поря
док проведения проверок, как 
связанных, так и не связанных с 
финансово-хозяйственной дея
тельностью хозяйствующих 
субъектов. Очень важно, что в 
Порядке указано, какие докумен
ты являются основанием для про
ведения проверок. К ним отно
сятся; выписка из утвержденного 
советом координационого плана 
проверок, приказ контролирую
щего органа о проведении про
верки с указанием целей провер
ки, дата проведения и состав дол
жностных лиц, которым поручено 
осуществлять проверку У каждо
го проверяющего должно быть 
специальное удостоверение, по
зволяющее ему осуществлять 
проверочную деятельность.

Если отсутствует хотя бы один 
из оговоренных документов, хо
зяйствующий субъект не должен 
допускать проверяющих к провер
ке, такое право за ними закрепле
но в указанном документе. Кроме 
того, хозяйствующие субъекты 
должны в обязательном порядке 
располагать информацией о про
ведении плановых проверок, а так
же иметь экземпляр акта произ
веденной проверки При несогла
сии с результатами проведенной 
проверки хозяйствующие субъек
ты вправе их обжаловать в выше
стоящей по подчиненности про- 
верякхцей организации или в суде 

То есть сами хозяйствующие 
субъекты включены в механизм 
реализации указа Президента и 
постановления правительства в 
качестве барьера для недопуще
ния несанкционированных прове
рок. Хозяйствующие субъекты не 
только не должны допускать кон- 
трол1фующие органы до прове
рок без указанных выше доку
ментов, но и сообщать о любых 
^ к т а х  попыток нарушить указ 
президента в Республиканский 
координационный совет; меры 
будут приняты незамедлительно 
Пользуясь случаем, напоминаю 
телефоны, по которым можно по
лучить информацию, а также со* 
общить о несанк1̂ ионированных 
проверках: 41-70-17, 41-81 29,

Беседовал
Ф. РАСУЛОВ.

Пресс-служба 
Государственного 

налогового комитета 
Республики Узбекистан.

ЧТОБЫ ЛОВИЛАСЬ РЫБКА.
БОЛЬШАЯ МАЛЕНЬКАЯ

о  ПРОБЛЕМАХ ПРОИЗВОДСТВА ПРУДОВОЙ РЫБЫ
Кредитования в целом 
нуждается в пересмотре. 
На мой взгляд, необхо
дим в этом деле индиви
дуальный подход. И, ко
нечно же, непременно 
должна быть снижена 
процентная ставка.

Новая наша беседа 
—- проходила в более спо

койном ритме, уверен
ным и каким-то умирот
воренным выглядел 
председатель АООТ "Ба- 
лыкчи” . По всему было 
видно, что дела в хозяй
стве явно пошли на по- 
правку, Во-первых, уда-

Наша первая 
встреча с Уткуром 
Каюмовичем Шуку- 
ровым состоялась в 
середине прошлого 
года. Недавно на
значенный директо
ром, а затем из
бранный председа
телем АООТ “Балык- 
чи", он был тогда 
крайне озабочен по
терей объемов ры- 
бопроизводства 
Некогда известное 
на всю страну Куйи- 
чирчикское рыбохо- 
эяйство, поставляв
шее в свое время к 
столу узбек истанцев 
свыше 30 процентов 
от всей производи
мой в республике 
рыбной продукции, 
имело массу разного рода про
блем. Главной из них, по опреде
лению Шукурова, были предстоя
щие расчеты за взятый предыду
щим руководителем кредит

И стоило о чем волноваться. 
Подписка в виде кредита пред
приятию, стоящему на грани бан
кротства, несомненно, жизненно 
важна. Но, не на таких же кабаль
ных условиях! Кредит в сумме 23 
миллионов сумов был выдан ры- 
бохозяйству, не поверите, под 108 
процентов годовых! А чтобы чита
телю стали понятны размеры по
добной "щедрости", не много 
арифметики. На 23 миллиона су
мов кредита проценты составили 
24 миллиона сумов. Итого к вып
лате — 47 миллионов!

Думается, предприятию с се
зонным характером работы ("Ба- 
лыкчи" именно таковым и являет
ся) пользоваться кредитованием 
на таких далеко не джентльменс
ких условиях большая роскошь. 
И еще нюанс. По условиям кре
дитования большинства банковс
ких учреждений сумма кредита 
дается под 80 процентов стоимо
сти основных фондов. А как опре 
делить оные у такого специфи
ческого предприятия, как рыбо
производящее производотво? Как 
известно, земля и вода у нас в 
стране принадлежат государству 
Остальное же имущество, а имен
но 30 — 35 процентов, на которые 
“потянули" техника и недвижи
мость, были явно недостаточны 
для получения кредита, способ
ного об^печить всю производ
ственную программу хозяйства 
Для справки; 3,7 тысячи гектаров 
прудовой площади, эксплуатиру
емой балыкчиицими, позволяют 
производить ежегодно полезной 
рыбной продукции где-тб на 2 0 0  
-  250 миллионов сумов На мо
мент нашей первой встречи про
изводство прудовой рыбы упало 
с 8  тысяч тонн в доперестрое^ь 
ныи период до 802 тонн ^а тог
дашнее время.

Если наше производство 
приравнт<о к сельскохозяйствен
ному профилю, то пользоваться 
преимуществами аграрного сек
тора мы должны в таком же объе
ме Например, давать кредит по
добным производствам следует 
также под 6 уду1ции "урожай" вн- 
гетационный период у рыб про
должается около пяти месяцев, 
сетовал тогда Уткур Каюмович -  
Не говоря уже о том, что система

лось добиться отсрочки выплаты 
оставшейся суммы кредита до 
2000 года. Это уже победа! Не
смотря на то, что первый квартал 
прошлого года балыкчинцы закон
чили с у^тками, в целом на на
чало текущего смогли выйти на 
рубеж 2,8 тысячи тонн. Уткур Ка
юмович считает, что во многом 
этому способствовало внедрение 
в общем-то не новой, но ранее не 
применяемой в хозяйстве, (|юр‘ 
мы работы — арендный подряд. 
Все прудовое зеркало было раз
делено между бригадами.

— Бригадно-арендный метод, 
надо сказать, у нас здорово при
жился, —делится Шукуров. -^Кол
лективы бригад подбирались не 
столько по работоспособности, 
сколько по коммуникабельности, 
а главное — по честности Более 
половины — бригады семейные. 
Ведь “результаты" труда нужно 
делить поровну После сдачи пла
нового задания — по 2 0  центне
ров с гектара рыбы — излишки 
реализуются по усмотрению кол
лектива. Охрану прудов аренда
торы тоже взяли на себя Трудно 
решался, да и, пожалуй, до се
годняшнего дня решается воп
рос кормов Вот он, Чиназский 
завод гранкормов, рукой подать 
Но он простаивает Нет компо
нентов, которые раньше получа
ли за пределами нашей респуб
лики Ежедневная же потребность 
в кормах для даухразовой под
кормки рыб по "Балыкчи" 20 тонн 
в сутки

Недостаток средств и кормов 
заставил рыбопроизводителей 
решать кормовую проблему сво
ими силами. Освободившиеся 
прудовые площади второй год за
сеивают сельхозкультурами: ша
лой, кукурузой, пшени1̂ еи Что-то 
в перемолотом виде идет в виде 
кормовых добавок рыбам, что-то 
меняется на комбикорм, часть вы 
дается на поддержку в качестве 
натуроплаты самим арендаторам 
По заключению специалистов, 
питание рыбьего "поголовья" ком 
бикормами нежелательно Друго
го выхода пока нет Правда, ры 
баки надеются, что все-таки бу
дет налажено в республике кор 
мопроизводсгводля прудовых ры- 
бохозяйств. А их ни много ни мало, 
ц 24! "Балыкчи" -  самое крупное 
из них Оно было включено в ре
естр предприятии-монополистов 
по реализации прудовой рыбы. 
Делом своей чести балыкчинцы

считают вернуть себе право бы
лой значимости. И не только же
ланием хотят этого добиться. Ве
сомы их дела, в начале сезона 
этого года зарыблено свыше 5 
миллионов 606 особей годовика. 
И, нужно сказать, в этом году ры
бопроизводители не ограничились 
только толстолобиком. Хозяйство 
занялось восстановлением видо
вого ассортимента. Сегодня на 
прилавки магазинов столицы и 
Ташкентской области стали по
падать зеркальный и венг№ский 
карп, канальный сомик, белый 
амур, змееголов, белый и пест
рый толстолобик. Появилась воз
можность позаботиться о даль

нейшей перс
пективе, закан
чиваются пере
говоры о стро
ительстве и ос
нащении кон
сервного заво
да. По государ
ственной инее- 
с т и ц и о н н о й  
п р о г р а м м е  

'>1 развития хо
зяйству выда
ется целевой 

А кредит на при- 
о б р е т е н и е  

. оборудования 
у немецкой 
фирмы “Еврот- 
рейд фишпро- 
дукты" на 4,5 
миллиона дол
ларов США. 
П р о е к т н а я  
мощность за
вода 10  милли
онов условных 
банок. На пер
вом этапе пла
нируется вы
пускать рыб
ные консервы в 
соусе. Помимо 
этого, намеча
ется наладить 
производство 
рыбной муки 
для рыбохо- 

зяйств республики и рыбьего 
жира. Строительство будет вес
тись за счет собственных средств 
АООТ.

— Нет, не думайте, что про
блем поубавилось. Несомненно, 
положительных моментов много,

как бы спохватившись и ото- 
даинув макет будущего консерв
ного завода, продолжил Уткур ка
юмович. — По-прежнему не мо
жем доказать необходимость вы
дачи нам небольшого сезонного 
кредита для проведения работ по 
зарыбению загульных прудов, ос
трая нужда в осуществлении очи
стки и углубления практически 
всех прудов Правда, большие 
надежды возлагаем на реализа
цию свободной доли акций Ду
маем, это позволит и завод под
нять, и приобрести так необходи
мую землеройную технику. Да и с 
реализацией рыбной продукции 
пока еще не все отрегулирова
но...

Все глубже вникая в перипе
тии рыбной проблемы, я неволь
но находила в ней явные пара
доксы Вроде бы городу и облас
ти нужна дешевая рыбная про
дукция, так по*(ему же постоянно 
Шукурову в различных госинствн- 
циях приходится доказывать не
обходимость создания условий 
для ее реализации!? А ведь что 
получается то место на рынках 
не дают, то с миитн продавать не 
разрешают, то в магазины, где 
нет рез^вуаров, запрещают за
возить Ведь это тебе не карто
фель или крупа, все-таки "живой" 
товар пропасть может! Шкваль
но при мне вернулась из Ташкен
та машина с двумя тоннами рыбы. 
Какая-то неувязка с налотовика- 
ми нышла на одном из столичных 
рынков Конфликт непременно 
разрешится, а как быть с рыбой?

Уже прощаясь, Уткур каюмо
вич напомнил мне свое прошло
годнее обещание довести к 2 0 0 0  
году объем рыбопроизводс I во до 
перестроечного уровня — 7 - 8  
тысяч тонн в год. Я лично верю А 
иначе просто и быть не может

Л. ГОРБУНОВА, 
наш корр.

НА СНИМКАХ: один из 
лучших произяодстаанни 
коа участка N13 рыбак М 
Эубайдаем; отлов рыбы на 
арендном участке МвЗ.

Фото В. ГРАНКИНА.
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# #РОЖДАЛОСЬ ВЕЛИЧИЕ
Совсем СКОРО в нашей стране будет широко отмечаться 170-летие великого поэта 
карвкаппакского народа Бердаха /Бердимурата. сына Каогабая/. В связи с этим наш 
корреспондент встретился с постоянным представителем Совета Министров Кара- 
калпакстана при Кабинете Министров Республики Узбекистан Кенесбаем ЮСУПБАЕ- 
ВЫМ и побеседовал с ним о творчестве поэта, подготовке к юбилею:
— Постановление Кабинета 

Министров Республики Узбекис
тан о широком праздновании слав
ного юбилея великого поэта, де
мократа Бердаха безгранично 
радовало всех трудящихся Респуб
лики Каракалпакстан. Хочу особо 
отметить, что глава нашего госу
дарства с большим интересом и 
любовью относится к юбилею на
шего предка, к его творчеству.

Идет восьмой год нашей неза
висимости. Каракалпакский народ 
пережил тяжелые испытания и в 
далеком прошлом, и в эпоху Бер
даха. Описание этих сложных, тя
желых лет, как и в творчестве дру
гих писателей прошлых лет, заня< 
ло широкое место и в творчестве 
Бердаха;
"В народе -  сила и мечта твоя, 
Ты вне его не мысли бытия,
В какие б ты ни заходил края, 
'̂ вой труд и жизнь

отдай народу".

Вот такие строки, в которых 
воспеваются истинно человечес* 
кие качества, на протяжении сто
летий превратились в сокровищ
ницу сердца народа. Многие сти
хи, дастаны поэта • в памяти наро
да, они превратились в средство 
воспитания. Жемчужинами поэзии 
и мудрости стали десятки его про
изведений, среди которых — “Для 
народа", “Лучше", “Мне нужны”, 
"Моя жизнь", "Невестка", "Сын 
мой", Невероятно велико значе
ние, место в духовности народа 
исторических дастанов поэта “Ша* 
жара", “Хорезм", “Ойдус бобо" “Эр- 
назарбий". В общем стихи Б^да- 
ха никогда не потеряют своей зна* 
чимости, ценности. Его творчество 
будет всбгда оставаться частью ис
тории нашего народа.

В эти дни завершаются рабо
ты по подготовке к юбилею. На 
основе мероприятий, разработан* 
ных Советом Министров Респуб

лики Каракалпакстан, Ми- 
нистерством по делам куль
туры Республики Узбекис- 

' тан в Бузатауском районе 
Каракалпакстана разбит 
сад Бердаха. В Нукусе за
вершено строительство му
зея Бердаха. По решению 
хокимията города Ташкен
та одной из центральных 
улиц столицы будет присво
ено имя Бердаха, заверша
ется работа по установке 
бюста поэта. Государствен
ный комитет по печати рес
публики, Агентство почты и

телекоммуникаций издали в свя
зи с юбилеем стихи Бердаха, про
изведения о поэте, подготовили 
плакаты и почтовые марки с его 
изображением, нагрудные знаки, 
буклеты.

Известно, что произведения 
Бердаха в прошлом издавались 
четыре раза в переводе поэта 
Миртемира. Ученые республики в 
последние годы ведут исследо
вания по восстановлению ориги
налов стихов поэта, поиску и из
данию его новых произведений. 
Молодой поэт Мансур Ахмад пе
ревел на узбекский язык сборник 
стихов Бердаха.

Известный ученый-литерат^о- 
вед, академик Марат Нурмухам- 
медов в свое время и з у ^  твор
чество Бердаха и сделал боль
шой вклад в доведение до народа 
многих его произведений. Также 
известный каракалпакский уче
ный-литературовед Нажим Давко- 
раев широко и глубоко проанали
зировал поэзию поэта и написал 
ряд научных работ. Он руководил 
переизданием книг о творчестве 
Бердаха.

На суд зрителей представлен 
недавно подготовленный Государ
ственной акционерной компани
ей “Узбеккино” художественно-до
кументальный фильм, посвящен
ный жизни и творчеству Бердаха 
Узтелерадиокомпания, Нацио
нальное информационное агент
ство, другие средства массовой 
информации сегодня широко рас
сказывают о творческой деятель

ности поэта, его вкладе в культу
ру народов Востока. В высших 
учебных заведениях, школах и 
других учебных учреждениях орга
низовываются литературно-про
светительские встречи, посвящен
ные творчеству поэта-демократа. 
Не только накануне, но и после 
юбилея, предусматривается про
ведение такого рода мероприя
тий.
"Если хочешь ты благо дать мне,

о Господь,
Укажи мне стезю, где

не будет обмана. 
Дай мне кривды прожить

^ и грехи побороть, 
Дай светильник, чтоб выбрался

я из тумана".
Это строки из известного всем 

стихотворения Бердаха. Разве 
могут — в какую бы эпоху это ни 
было — потерять свое значение 
такие надежды? Никогда. Мы яв
ляемся свидетелями того, что ис
тинное значение, ценность этих 
мыслей стала созвучна идеям не
зависимости.

И разве не счастье то, что име
ешь отношение к таким великим 
делам?! Независимость дала воз
можность полностью изучать, про
пагандировать творчество наших 
великих предков, доводить его до 
грядущих поколений. И это при
зывает нас жить и творить во имя 
будущего страны. Глава нашего 
государства говорил; “На этой 
земле покоится прах великих на
ших предков. Мы преклоняем го
лову перед памятью тех, кто про
жил жизнь на этой земле с меч
той о сегодняшней жизни, но не 
увидел ее."

Как сказал поэт Абдулла Ари- 
пов; "Всегда от величия рожда
лось величие!.И  нас радует то, 
что в ряду таких великих предков 
есть имя ьердаха. Оно призывает 
нас к добру, самоотверженности 
во имя народа, во имя страны, во . 
имя Родины.

С. НАМОЗОВ, (УзА).

ДАНЬ ПАМЯТИ ПОЭТУ

НА СНИМКАХ: памятник поэту у 
здания музыкально-драматического 
театра имени Бердаха; рабочий 
стройотряда **Аралводстрой” Алишер 
Хожаназаров; заканчиваются благо
устроительные работы перед Домом- 
музеем имени Бердаха.

Фото А. МУРАТОВА.
(Фотохроника УзА).

N
Республика Каракалпакстан 

готовится к празднованию 170- 
летия со дня рождения великого 
восточного поэта Бердаха Берди- 
мурод Карабой угли. Знамена
тельному дню посвящаются выс
тавки, проводятся конкурсы, кон
церты, чтения его стихов и даста
нов. Имя народного певца, одно
го из основоположников каракал
пакской классической литерату
ры, внесшего бесценный вклад в 
развитие литературы и культуры 
народов Востока, — здесь высоко 
чтут.

В Каракалпакстане учрежде
на Государственная премия име
ни Бердаха. Ею удостаиваются 
самые талантливые работы в ли
тературе, искусстве, архитекту
ре, науке и технике. Его имя при
своено Каракалпакскому государ
ственному университету. Опуб
ликованы десятки печатных из
даний произведений поэта на 
разных языках. Его богатое твор
ческое наследие, в том числе 
первое национальное дастанное 
произведение "Шежире", глубо
ко изучается в учебных заведе
ниях.

Ведь поэт в своих произведе
ниях воспевал Родину, призывал 
новые поколения людей жить в 
дружбе и добрососедстве.

Накануне празднования юби
лея народного певца в столице 
республики Нукусе закончены ра
боты по возведению Дома-музея 
памяти Бердаха. Ученые, истори
ки, языковеды, деятели литерату
ры и искусства собрали богатый 
материал о жизни и творчестве 
классика.

Х о з я й с т в о
Ьолошого

горос)о

ПРОБЛЕМЫ
ОЕШЕХОДОВ

Пересечение столичной 
обводной дороги с улицей 
Фаргона йули, что в районе 
Куйлюкского рынка, очень 
оживленное. По мостовой 
мчатся грузовые и легковые 
автомашины, автобусы, мо
тоциклы. Несмотря на это 
отдельные пешеходы, не за
думываясь о тяжелых по
следствиях, подчас грубо 
нарушают правила дорож
ного движения, создавая 
условия для дорожно'транс- 
поргных происшествий

За одиннадцать меся
цев текущего года здесь 
произошло восемьдесят 
столкновении автотранс
порта, — говорит начальник 
Бектемирского отделении 
ГАИ Маьруф Закиров -  В 
ДВПД14ДГИ двух случаях по
страдали пешеходы, двое из 
них погибли Как воздух про
сто необходим подземный 
переход под улицви Фар(0 > 
на йули

С вводом в ноябре тако
го перехода, связавшего ав
тостанцию Куйлюк с Бекте- 
мирским рынком, риск ДТП 
намного уменьшился Но и 
тут. как говорится, не обо
шлось без досад»1ых недо
работок Казалось бы та
кое хорошее дело сделали, 
а в переходе почему-то нет 
электроосвещения; сейчас 
темнев! рано, так что в су
мерки многие люди пред 
почитают идти не через 
него, а понерху Начатую 
работу неплохо бы в сроч
ном порядке довести до кон
це.

У.УСМАНОВ. 
наш общ.корр.

Тысячи молодых парней, от
служивших в военных инженерно
строительных частях, уходят в за
пас специалистами такой необ
ходимой мирной профессии. И 
кузницей кадров, воспитавшей их, 
по праву считается учебный ком
бинат, начальником которого яв
ляется майор В.Гюлыасанов. Два 
раза в год сюда проводится на
бор курсантов из числа нового 
пополнения для обучения строи
тельным и техническим специаль
ностям Готовят и командиров от
делений - бригадиров

Опытные наставники помога
ют курсантам в совершенстве ов
ладеть избранной специальнос
тью, по крупицам передавая им 
свои знания и опыт. Под руковод
ством старших молодежь приоб
ретает теоретические и практи
ческие навыки, в короткий срок 
овладевая профессиями камен
щика. монтажника, плотника, бе
тонщика

Надо сказать, что отбор канди
датов в частях для обучения осу
ществляется с у*1етом моральных 
и деловых качеств вновь прибыв
ших. Обращается внимание и на 
состояние здоровья, допризывную 
профессиональную подготовку.

-  Учебный процесс, — конста
тирует майор В Гюльгасанов, -  
включает в себя теоретическое 
обучение в форме лекции и лабо
раторно-практических занятий. 
Далее следует производственное 
обу'тение по овладению перарна- 
чальными навыками на полигоне, 
в учебных мастерских Производ
ственная практика проходит на 
строительных площадках.

Здесь немало прекрасных пре
подавателей, которые учат кур
сантов не только работоть произ- 
водительмо, с высоким качеством, 
нп и прививают им любовь к тех- 
и<<-<чкпму творчеству, новатор- 
1.1иу. постоянному соеершенство- 
наник) своих профессиональных 
навыков Среди них служащие

6 6ооругФ:0нн1э1х Силах 
Республики Узбекистан

ЕСЬ ГОТОВЯТ 
МАСТЕРОВ

Вооруженных Сил В.Котровский и 
Р.Мурасов. Первый готовит ма
шинистов башенных, мостовых и 
козловых кранов, второй обучает 
курсантов специальностям элект
ромонтажника, сварщика, комп- 
рессорщика. Их выпускники, по 
отзывам командиров, добивают
ся высоких результатов прежде 
всего за счет личного мастерства 
Успеху также способствует стро
гий контроль со стороны старших 
товарищей з4^.остоянием охраны 
труда и техники безопасности. 
Успешно справляются со своими 
обязанностями командиры учеб
ных рот — они же старшие препо
даватели. Учебный комбинат по 
праву может гордиться капитаном 
С Эрташевым Под его руковод
ством изучаются специальности 
арматурщика, стропальщика и 
другие Умело организует процесс 
обучения старший лейтенант 
Э сапаров

Эти офицеры в ходе занятий 
интересно, содержательно рас
сказывают об :)ффектипных при
емах и методах труда, учат умело 
применять их на практике, что 
приносит немалую пользу буду
щим специалистам

Заслуженным авторитетом и 
уважением пользуется начальник 
производственных мастерских 
служаи^й Вооруженных Сил Иван 
Семенович Палатин Трудно ска
зать, сколько высококлассных 
специалистов подютовил он для

военных строек за годы своей ра
боты; все они благодарны ему за 
умелое наставничество.

По окончании обучения курсан
тов экзаменует квалификацион
ная комиссия. В соответствии с 
ее решением приказом началь
ника учебного комбината им при
сваиваются тарифные разряды. 
Так, на военные стройки прихо
дит новый отряд специалистов.

— Но с окончанием курса обу
чения учеба для военных строи
телей не кончается. — говорит 
О.Конык, начальник отделения 
подготовки кадров Главного уп
равления военных инженерно- 
строительных формирований Ми
нистерства обороны Республики 
Узбекистан. — приемов мето
дов труда даже в одной профес
сии множество, в них надо разоб
раться и в процессе ра^ты  осво
ить передовые. Поэтому учеба в 
принципе »«е кончается на протя
жении всей службы

В заключение хочется отме
тить, что учебный комбинат в ско* 
ром времени будет преобразован 
в уч»бныи центр. Сейчас полным 
ходом идет реконструкция зда
ния, в котором он разместится 
Многое изменится в лучшую сто
рону, в первую очередь расши
рится учебно-материальная база 
А это позволит улучшить подго
товку специалистов для наших 
строек

В.СЕРГЕЕВ.

"ОСЛЕПИТЕЛЬНАЯ УЛЫБКА'
Так называется новая оздоро

вительная программа, к осуще
ствлению которой приступили пе- 
даюгические коллективы школ, 
ряда детских садов и гимназии 
Намангана. Она организована 
Международным неправитель
ственным благотворительным 
фондом "Соглом авлод учун“ со
вместно с компанией "Проктер знд 
Гзмбл" и предусматривает обуче
ние детей правилам ухода за по
лостью рта Активно поддержали 
новую акцию управления народ

ного образования и областная ас
социация стоматологов.

Экспериментом будет охваче
но около девяти тысяч учащихся 
вторых классов По окончании кур
са обучения детям вру'шт серти
фикаты о полу*1ении образования 
по программе "Ослепительная 
улыбка" Сейчас я школах облас
тного центра завершаются под
готовительные мероприятия Учи
телей, прошедших специальный 
курс обучения новому предмету, 
снабжают необходимой методи

ческой литературой Специальной 
литературой будут также обеспе- 
ЧШ1Ы и сами учащиеся Занятия 
по новой программе начнутся а 
школах города сразу после зим
них каникул

В следующем учебном году 
программой "Ослепительная 
улыбка" предполагается охватить 
и учащихся сельских школ А вслед 
за этим намечено введение еще 
одних курсов под условным на 
;|винием "В здоровом теле - здо
ровый дух” Главной их целью яв 
ляется пропа1анда здорового, ак
тивного образа жизни

(УзА).

ошо столица
На бостоне пюрговля 
всегда считалась тра
диционным занятием. 
Местные базары, нахо
дившиеся, как правило, 
на самых оживленных 
перекрестках Великого 
шелкового пути, слави
лись изобилием предла
гаемых товаров. Здесь 
же. останавливаются 
караваны, идущие на 
Запад. Сегодня совре
менные рынки заметно 
отличаются от тех, 
что были раньше.

КУПОЛА
“КАРАВАН-
БАЗАРА”
“Караван-базар" — так 

называется строящийся в 
Акмаль-Икрамовском рай
оне столицы торгово-опто- 
вый комплекс, где на днях 
побывали представители 
ряда отечественных изда
ний. Новый объект состо
ит из двух ярусов. Нижний
— а это несколько гале
рей, которые уже сданы в 
эксплуатацию, — предназ
начен, по замыслу органи
заторов строительства, для 
мелкооптовой торговли. В 
верхнем ярусе масштабы, 
конечно же, покрупнее. Он 
будет состоять из пяти бло
ков. В первом, к примеру, 
покупатели смогут приоб
рести товары общего на
значения, во втором — кон
дитерские изделия, в тре
тьем мясо-молочную 
продукцию, в четвертом — 
подакцизные товары (ал
когольные напитки и табач
ные изделия), в пятом — 
сыпучие продукты питания. 
Здесь же будут работать 
несколько супермаркетов и 
вещевой рынок. Общая 
площадь нового комплек
са — 65 тысяч квадратных 
метров, сорок из них отве
дены под торговые площа
ди.

В перспективе намеча
ется строительство игро
вых залов для малышей, 
точек общественного пи
тания. Как только “Кара- 
ван-базар” полностью бу
дет сдан в эксплуатацию, 
свои двери перед покупа
телями распахнут более 
двух тысяч магазинов. В 
распоряжении продавцов 
складские помещения и хо
лодильные камеры.

Жители близлежащего 
массива Урюкзор утверж
дают, что темпы строитель
ства впечатляют. ^  год на 
громадном пустыре подня
лись ввысь купола нового 
комплекса. Пока, по мне
нию представителей ЗАО 
"Торгово-оптовый комп
лекс “Караван-базар", в 
республике нет аналогов 
строящемуся в Ташкенте 
объекту, В чем же он будет 
отличаться от уже суще
ствующих в городе и стра
не многочисленных рын
ков?

— "Максимум удобств 
для покупателей и продав
цов" ~  мы выбрали такой 
принцип работы, гово
рит председатель наблю
дательного совета ЗАО 
“Караван-базар" Д. Делим.
— Наверное, ни один ры
нок, действующий в рес
публике, не предлагает тот 
широкий спектр услуг, ко
торый есть у нас. В комп
лексе будет функциониро
вать лаборатория контро
ля за качеством предлага
емых товаров. Сегодня уже 
можно говорить о тел е^- 
низации “Караван-базара". 
Также планируется открыть 
пункты таможни и налого
вой инспекции. В идеале 
торгово-оптовый комплекс 
должен представлять ин
тересы отечественных про
изводителей. Каждый вы
бирает подходящую ему 
схему либо напрямую по
ставляет выпускаемую про
дукцию на прилавки "Ка
раван-базара", либо дей
ствует ‘«ереэ своего диле
ра Но в любом случае 
главным остаются цены. 
Они должны быть доступ
ны рядовому потребителю. 
К сожалению, пока слабо
ват интерес со стороны 
мнотих наших товаропро- 
ичзводителей к комплексу, 
как к одному из "механиз
мов" реализации готовой 
продукции Хочется наде
яться, что с вводом в эксп
луатацию всего комплекса 
вопрос этот удастся ре 
шить в положителы^ую сто* 
рону

Уже сегодня, несмотря 
на то, что полным ходом 
идет завершение строи 
тельства, "Караван-базар" 
известен далеко за преде
лами столицы Может, еще 
и потому, что действитель
но ему пока нет аналогов в 
республике

X.АМИНОВ, 
наш корр.

— Я хорошо помню этого боль
ного. Он прибыл к нам из Наман
гана. Там тогда еще не было сво
его центра, ^  расскашвает гене
ральный директор национального 
Центра реабилитации Ж. Ю. На- 
жмиддинов. — После курса эф
фективных лечебных и реабили
тационных процедур он, пред
ставьте себе, начал ходить. Прав
да, с палочкой, но ведь надежды 
практически не было никакой...

"Инвалид” в переводе с латин
ского означает слабый, немощ
ный. И уже это пре
допределяет заботу 
о нем общества. По 
данным Минсобеса, 
в республике около 
шестисот тысяч ин
валидов — людей, 
частично или полно
стью утративших 
возможность тру
диться. Важную роль 
в деле их реабили
тации, разработки современной 
концепции определения потери 
трудоспособности играет центр 
реабилитации инвалидов, полу
чивший в 1997 году статус нацио
нального.

— В стране существует целая 
система выплат инвалидам в виде 
пенсий и пособий, они пользуют
ся налоговыми льготами, обеспе
чены медицинским обслуживани
ем, в нашем государстве успеш
но воплощается в жизнь Програм
ма медико-социальной ориента
ции инвалидов на период до 2000 
года. Наш центр избрал три ос
новных направления в своей дея
тельности — экспертное, лечеб
ное и научное, — продолжает Жа- 
молиддин Юсуфович.

А я бы добавила, и практичес
ки реабилитационное, ибо имен
но этой сфере деятельности здесь 
в последнее время стали уделять 
значительно больше внимания. 
Несомненно, медперсонал ц№т- 
ра известен в медицинских кру
гах высоким профессионализмом 
Помимо того, что в стенах клини
ки трудятся профессора, канди
даты медицинских наук, 70 про
центов специалистов врачебного 
корпуса имеют высшую катего
рию. Лечебный процесс осуще
ствляется при использовании со
временного оборудования. В ар
сенале клиники на 150 койко-мест 
»  компьютеры, оснащение для ка
бинетов физио-, магнито- и лазе
ротерапии. Здесь открыто един
ственное в стране отделение для 
лечения больных с бронхиальной 
астмой. Совсем недавно в центр 
поставлено просто уникальное 
оборудование для массажа и ле
чебной физкультуры — аппараты- 
тренажеры для разработки конеч
ностей, беговые дорожки, мас
сажные кресла и кушетки, гидро
массажеры.

В начале этого года в структу
ре центра произошли серьезные 
изменения.

— Время нынче непростое. 
Инвалид в большей степени, чем 
раньше, подаержен стрессам, да

С о и и а л о н а р  с ф 0 р а

Последние впечатления, сохранившиеся у МузасЬ' 
Фара о т  т о го  страш ного дня: тяжеловесный 
“МАЗ'’ с бешеной скоростью мчащийся навстречу 
его беззащитному '‘Жигуленку". Ночь беспамят^ 
ства  продолжалась несколько суток. Длительное 
лечение в разных клиниках и страшный и катего 
ричный приговор медиков: ж ить будете, ходить 
— не т!

ПОД ЗАЩИТУ 
ОБЩЕСТВА

и потребность в трудоустройстве 
значительно выше, — поясняет 
Нажмиддинов. — Мы посчитали, 
что сегодня целесообразно ввес
ти новые отделы и подразделе
ния; отделения социально-психо
логической реабилитации инва
лидов, отделы по изготовлению 
средств передвижения и приспо
соблений, рационального трудо
устройства и кардиологии. Хочу 
похвалиться: в Мирзо-Улугбекс- 
ком районе на выделенной нам 
обширной территории начато 
строительство нового здания цен
тра.

Как мне рассказал Жамолид- 
дин Юсуфович, после окончания 
строительства на новую террито
рию “переедет" научно-практичес
кий персонал центра. На старой 
— более просторно расположат
ся подразделения, непосред
ственно связанные с реабилита
ционным периодом инвалидов, 
уже проше^щ^их оздоровительно- 
лечебную клинику. Уже сегодня 
штат центра пополнен врачами ре- 
абилитологами, психиатрами , 
психологами, широко применяет
ся аутотренинг. Медики считают, 
что человек, переживший физи
ческую травму, впоследствии чув
ствует свою ущербность, уходит в 
себя, замыкается. Их задача — 
вернуть его веру в себя, в свои 
возможности. Психологическая 
адаптация »  одна из важнейших 
сфер деятельности клиники.

Следующий этап — професси
ональная ориентация. Люди до 45 
лет могут пройти перепрофили
рование или приобрести новую 
профессию в специальных у ч е 
ных заведениях. Их три — два 
профтехучилища и техникум. Мно
гое делается и в плане создания 
рабочих мест для инвалидов, хотя 
проблема трудоустройства людей 
с ограниченными возможностями 
по-прежнему остается острой. 
Создание при центре малых пред
приятий “Ижодкор" и "Ортохиз- 
мат" решает две наиважнейшие 
проблемы; создание новых рабо
чих мест для инвалидов и произ
водство приспособлений и пред

метов быта для лю
дей с ограниченны
ми физическими 
способностями. По 
разработкам специ
альной научной ла
боратории, создан
ной при Националь
ном центре реаби
литации, в цехах 
‘'Ижодкора", напри

мер, выпускаются столы, тумбоч
ки, поручни для стен, ванн, сануз
лов. В лаборатории уже подрабо
тан ассортиментный перечень в 
25 наименований.

— Вы знаете, что только здание 
Министерства социального обес
печения имеет специальный 
подъезд для. инвалидных мотоко
лясок, — рассказывает Нажмид
динов. — Новые здания по-пре- 
жнему продолжают сдаваться в 
эксплуатацию без учета промыва
ния или посещения их инвалида
ми. Что уж здесь говорить о транс
порте, магазинах, театрах! Выпус
каемые нашими предприятиями 
приспособления зачастую не вос
требованы, хотя они крайне необ
ходимы. Я д^аю , было бы спра
ведливо, если бы отдельные об
разцы имеющегося ассортимента 
включались в перечень вещей, 
выдаваемых инвалидам бесплат
но, как это делается в отношении 
нуждающихся в ортопедической 
обуви или костылях...

Положение другого предприя
тия — "Ортохизмат” несколько ста
бильнее, поскольку оно выпуска
ет комплектующие детали для ор
топедической промышленности, а 
в ней нужда достаточно велика.

Без сомнения, наше государ
ство многое делает для облегче
ния жизни людей, утративших здо
ровье и ставших в результате раз
личных жизненных ситуаций ин
валидами. В частности, это под
тверждает присоединение Узбе
кистана к Декларации ООН о пол
ноценности и равноправном уча
стии инвалидов в социальной жиз
ни, активное участие Узбекиста
на в международной программе 
"Гендер и развитие", сегодня в 
каждой области созданы и успеш
но работают аналогичные нацио
нальному региональные центры 
реабилитации. Но это работа не 
одного дня. Она требует постоян
ного и неослабного внимания все
го общества, поскольку инвалиды 
— его полноправные члены.

Л. ГОРБУНОВА, 
наш корр.

Прошел трехдневный семинар Тодитель — родителю”, проведенный Ташкентски^^
клубом "‘КРИЛИ" и представителями американской Наииональной родительской сети 
двтей-инвалидов Патрисией Смит и Линдой Швпарт при поддержке Фонда “Каунтер- 
парт Консортиум’’. Таков же нвзванив носит совместный проект, направленный на 
рвализаиию обучающих программ дпйлодитапвй. ̂ ^мвт^иx.дшей‘инвалидов.

ИЗУЧАЕТСЯ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ 
РОДИТЕЛЕЙ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОе

Воспитание детей-инвалидое 
требует от родителей большого 
мужества, о с о ^х  навыков реа
билитации, так как, кроме ухода 
за больными детьми, необходима 
еще работа по снятию психологи
ческой замкнутости, которой стра
дают дети и родители перестрой
ки отношения общества к ним, 
как к неполноценным гражданам.

Волею судьбы ограниченные в 
своих двигательных возможнос
тях, но не сломленные морально, 
такие дети больше всего страда
ют не от своих недугов, а от того, 
что здоровые дети относятся к 
ним недружелюбно и высокомер
но, сторонятся их. Так было и в 
американских городах, где с деть
ми. страдающими двигательными 
и психическими расстройствами, 
не разрешали общаться даже ро
дителям. Но, объединившись, ро
дители нашли возможности са
мим воспитывать своих детей, 
добились установления законов, 
защии^ающих права родителей и 
детей-инвалидое. смогли получить 
поддержку прапительства в обес
печении образования и возмож
ности обу>4вния в общеобразова
тельных ижолах.

Любовь родителей -  боль
шая движущая сила, и в 9том нас 
убедили ^ссказы на(иих амери 
канских партнеров, говорит Гре
нада Константиновна Курочкина, 
лидер созданного ее три года на
зад клуба родителей, имеющих 
детей-инвалидов (КРИДИ). За 
время работы клуба были созда 
ны информационный центр клу
ба. Он выпускает на узбекском и 
русском языках ежемесячный ин
формационный бюллетень 'Наше 
время", в котором освещаются 
вопросы лечения, реабилитация 
и образоепния, правового прогме-

щения детей с ограниченными 
возможностями, создан детскии 
клуб " Феникс", объединяющий 
детей здоровых и инвалидов в их 
стремлении общаться, дружить, 
заниматься духовным и культур
ным развитием

В шести районах г.Ташкента 
созданы филиалы "КРИДИ", ве
дущие большую работу по выяв- 
лению семей с детьми-инвалида 
ми, обеспечению их дорогостоя
щими дефицитными медикамен
тами Появились "КРИДИ' и в об
ластных центрах, на семинар при
ехали из Андижанского област
ного "КРИДИ", его руководители 
Махсуда Матхалилова и Камил- 
жон Мидаминов Проблемы де
тей-инвалидов в сельской мест
ности имеют свои особенности 
Ввиду занятости родителей на 
работе, отдаленности детей от 
школ, финансовых недостатков в 
семьях, негативного отношения к 
детям инвалидам

Семинар укрепил и развил

межреспубликанские связи сре
ди организаций, работающих с 
детьми-инвалидами В его рабо
те приняли участие гости из Биш
кека, Нукуса. Душанбе. Участники 
семинара ознакомились с итога
ми своей работы по реализации 
грантовой поддержки междуна
родных фондов "Спасите детей", 
"Каунтерпарт Консортиум"

Многое еще предстоит сделать 
активистам клуба в решении про
блем образования и социальной 
реабилитации инвалидов. Но и 
общество также должно сделать 
шаг им навстречу, научиться про
являть милосердие и благотвори
тельность, помочь стать полноп
равными членами общества, ду
ховно развиваться

Э.РАСУЛОВА, 
наш общ. корр.

НА СНИМКЕ: (слева) 
Линда Шепарт, Гренада 
Курочкина и Патрисия 
Смит.

УЧИТЕЛЬ-ИЗОБРЕТАТЕЛЬ
Изобретения Шахризабского учителя Аб- 

дуджаббара Чориева и его учеников ныне 
известны не только в нишей республике , но 
и за рубежом. Соз^щнные ими автоматичес
кая люлька, установка для очистки воздуха в 
помещениях утверждены Бюро по изобрете
ниям и рационализаторству и рекомендова
ны в производство

А созданная учителем-изобретателем мо 
дель корабля признана победителем на об
ластном и республиканском конкурсах и по

лучила право на участие в международном 
конкурс»: который состоится в Париже Этот 
конкурс, в котором примут участие предста
вители 46 стран, организован международ 
ной ассоциацией моделирования кораблей 
"Навига" Представители нашей страны бу
дут впервые демонстрировать здесь свои 
модели

А. ТАЙПАТОВ. 
корр. УаА.

о#
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ГЕРШВИН ТАШКЕНТЕ ЗВУЧИТ
НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ НА

ЛМАИ

МЫ НАДЕЕМСЯ НА 
НАШИХ БОКСЕРОВ

Его музыка узнаваема. С пер' 
вых тактов она поглощает слуша
телей полностью. 'Вариации на 
темы Гершвина" (таково назва
ние прошедших в Ташкенте юби
лейных концертов) — это пирше
ство не толысо для посвященных 
зрителей, знающих все нюансы 
восхождения Дж.Гершвина к вер
шинам Бродвея. Притягательность 
его мелодий и ритмов — в под- 
"•^ч.'ой народности, их чувству
ешь сердцем, каждым мускулом. 
Это музыка неунывающих в са
мые трудные моменты людей. В 
15 лет он стал продавцом нот в 
магазине Тин Пан Элей (15 дол
ларов в неделю). Там юный 
Джордж и прошел "консерватор
ский курс” , сначала играя на пиа
нино музыку популярных авторов 
блюзов, фокстротов, регтаймов, 
а затем и сам ставший сочините
лем песен, которыми очень скоро 
наполнился воздух Гарлема и 
Манхепена и других окраин го
рода на Гудзоне.

В 20 лет Гершвин пишет му
зыку к первому своему мюзиклу 
*1а 1а 1исЛ1е'. Известно, что шоу 
на Бродвее провалилось, но заг
лавная ария мюзикла в исполне
нии певца Эла Джолсона стала 
хитом. За короткий срок было про
дано более двух миллионов плас
тинок. Джордж совершенствует 
свой профессиональный уровень, 
беря уроки у опытнейших препо
давателей. И творит, творит, тво
рит

Гершвин оказался на редкость 
плодовитым сочинителем мюзик
лов — 25 произведений за 10 пос
ледующих лет. Песни из них, та
кие, как "Со( Ш1у(т", моменталь
но подхватывала вся Америка. 
Удачливый бродвейский маэстро 
стремился создавать произведе
ния, достойные серьезного ком
позитора. Его принимали и пони
мали поклонники музыки, а музы
кальные критики и коллеги долго 
не хотели разглядеть в нем лич
ность гениальную, создавшую но
вый звук в американской музыке. 
Это глубоко ранило сердце ком
позитора

Почти десять лет он вынаши
вал идею создания первой наци
ональной американской оперы 
"Порги и Бесс", поначалу непоня
тую и непринятую публикой, и 
лишь после безвременной кончи
ны автора начавшую победное ше
ствие по Америке и по всему све
ту

Отрывки из богатого музыкаль
ного наследия Гершвина звучали

Два кониерта — два аншлага во Лворце 
“Туркистон” и еше — атмосфера празднич
ности. дружелюбия, сердечности, царившая 
в зале и на сиене во время совместного 
выступления Национального симфоничес
кого оркестра Узбекистана и двух велико
лепных американских исполнителей Лэние- 
ла Вашингтона (баритон) и Джона Фергю
сона (Фортепиано), приехавших специально в нашу столицу на торжества, посвящен^ 
ные столетию великого Джорджа Гвошвина.

*'Мой народ —  американцы, мое 
время сегодня: музыка должна 

отражать думы и чаяния своего 
времени”

Джордж Геошвин
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концертах выступал оркестр, уп
равляемый известным ташкентс
ким дирижером Владимиром Ней- 
мером. Связь со зрительным за
лом была полная, во многом тому 
способствовала светоносность 
музыки, она словно призывала: 
“Наперекор любым превратнос
тям судьбы — прочь уныние!”

“Американские голоса" пред
ставляли программу, посвящен
ную столетию композитора, не 
случайно названную так: “Герш
вин и его друзья".

Певец Дэниел Вашингтон сра
зу же очаровал публику своим на 
редкость выразительным, теплым 
голосом. 04 открылся и как опер
ный, и в той же степени камерный 
певец. Арии из “Порги и Бесс" 
(“Женщина непостоянна", "У меня 
много ничего", "Не верьте всему, 
что вам говорят", “Господи, я 
иду"), произведения других аме
риканских авторов, народные пес
ни.

Джон Фергкхон на ташкентс
ких концертах продемонстриро
вал не только свои прекрасные 
исполнительские качества, но и 
показал, как надо заводить ауди
торию, играя "Поцелуй змеи” аме
риканского композитора, лауреа
та пулитцеровской премии Виль
яма Болкома. И в ней слушатели 
ощутили живое продолжение гер- 
швинской традиции, юмор и осо

бый колорит, право зрителя на 
соучастие.

Выл на концертах еще один 
приятный сюрприз — премьера 
написанного недавно произведе
ния “Американец в Ташкенте" уз
бекского композитора Алишера 
Латифа-заде.

— О чем эта вещь? — спросил 
я ее автора.

— В ней мне хотелось пере
дать, как две музыкальные стихии 
Запада и Востока, джаз и узбекс
кая нафюнальная музыка не от
торгают друг друга, а взаимодей
ствуют. Конечно, это трудно — 
связать, казалось бы, несоедини
мое, но мне помогают сегодняш
ние жизненные реалии: америка
нец впервые попадает в нашу сто
лицу, делает первые робкие шаги 
в незнакомом городе. И вдруг он 
выясняет для с е ^ , что здесь не
мало людей, которые любят, зна
ют и понимают джаз, удивляют 
познаниями о культуре Америки, 
общительны, открыты и близки 
по духу. Если удалось передать 
это языком музыки, значит, это 
действительно так.

Узбекский композитор передал 
произведение американскому по
слу. Чрезвычайный и Полномоч
ный Посол США в Узбекистане г- 
н Джозеф Пресел так охаракте
ризовал культурное событие, по
священное юбилею великого 
музыканта;

— Празднование в Ташкенте 
столетия Гершвина говорит о 
крепнущих связях наших народов, 
о взаимности симпатий и друж
бы. Искренне восхищен высоким 
профессиональным уровнем На
ционального симфонического ор
кестра Узбекистана. "Вариации на 
темы Гершвина” поданы с блес
ком, даже зажигательно. Собы
тие знаменательное во всех смыс
лах. Осуществлен еще один со
вместный культурный проект.

Когда возникла его идея? — 
спрашиваю в антракте у генераль
ного директора симфонического

оркестра, заслуженного артиста 
республики Исмаила Джалилова.

— Провести гала-концерт в 
честь столетия Джорджа Гершви
на стало возможным благодаря 
поддержке нашей инициативы 
американским посольством в Уз
бекистане, большой организаци
онной ра ^те  1)815 (Информаци
онной службы США). Выпущены 
отличные рекламные материалы, 
буклеты, афиши. Узнали о много
гранной деятельности фонда 
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популяризатором классической 
музыки Джоном Фергюсоном.

Надо сказать, что приезд аме
риканских исполнителей приба
вил мероприятию праздничности 
и чувства ответственности его уча
стникам. Во время репетиций мы 
быстро достигли творческого вза
имопонимания.

Наш оркестр завершает ны
нешний год на подъеме. За пле
чами — участие в XV международ
ном фестивале симфонической 
музыки в Анкаре, где наше выс
тупление получило высокую оцен
ку, Надеюсь, наши концерты бу
дут привлекать внимание широ
кой п^лики и в республике, и за 
рубежом.

... Наверное, многим зрителям, 
заполнившим сверкающий убран
ством зал Дворца “Туркистон", за
помнился миг, когда маленькие 
девочки в нарядных платьях из

хан-атласа, волнуясь, вру
чали зарубежным исполни
телям букеты цветов, и те 
благодарили ташкентцев за 
столь радушный гостепри
имный прием.

—Спасибо за горячие ап
лодисменты, — говорил улы
бающийся лучистой, бело
зубой улыбкой темнокожий 

певец Дэниел Вашингтон. — На 
бис я хотел бы исполнить один из 
негритянских "спиричуалз” (духов
ных песен) — наиболее эмоцио
нальных непосредственных плас
тов американской народной му
зыки. Она питала творчество 
Джорджа Гершвина, как и сама 
жизнь. В ней сочетаются глубоко 
личное и социальное, грустное и 
радостное, задумчивое и безудер
жно озорное, раздумья о земном 
и вечном, о том, что будет с нами, 
когда мы попадем на небеса...

В завершение рассказа о юби
лейных концертах памяти велико
го американского композитора 
хочу привести слова, произнесен
ные в эти дни Джоном Фергкхо- 
ном:

— Выражаю искреннюю при
знательность узбекистанцам за 
сердечный прием, за возможность 
познакомиться глубже с узбекс
кой музыкой. Ваш народ издрев
ле придавал музыкальному искус
ству большое значение. Я послу
шал звучание рубаба — это уди
вительный национальный инстру
мент, с ним понимаешь, что му
зыка — язык души.

Я давно мечтал побывать в Цен
тральной Азии, на земле, где бо
лее тысячи лет назад великий мыс
литель Востока Абу Наср аль-Фа
раби написал "Трактат о музыке”. 
В нем он подчеркивает; "Мы раз
личаем три рода музыки. Музыка 
первого рода просто доставляет 
удовольствие, музыка второго рода 
выражает (и вызывает) страсти, 
музыка третьего рода возбуждает 
наше воображение". Именно та
кая, обладающая всеми тремя ка
чествами музыка нужна людям, где 
бы они ни )юц1и, нужна во имя 
преобладания добра, высоких 
стремлений ума и сердца, торже
ства прекрасного в мире.

Р. ФАРХАДИ, 
наш корр.

БАНГКОК, 15 
декабря. (Сообщают журнали
сты Сафар Сетонов и Хайдар 
Акбаров). В финале состязаний 
по греко-римской борьбе узбеки- 
станец Шермухаммад Кузиев вы
шел на ковер с иранским спорт
сменом Сабзалу Мехти. Когда до 
конца поединка оставалось 28 
секунд, наш соотечественник на
ходился впереди со счетом 3:0. К 
сожалению, судья усмотрел, что 
наш атлет нарушил правила, и 
показал, чтобы он встал на коле
ни — в партер. В таком положе
нии нелегко вывернуться из "объя
тий” соперника. В результате 
иранский борец, набрав шесть 
очков, удостоился золотой меда
ли. А Шермухаммаду досталась 
серебряная медаль.

В состязаниях по греко-римс
кой борьбе обладателями сереб
ряной медали стали также Аслид- 
дин Худайбердиев, Баходыр Кур
банов, а Григорий Пульяев, Диль- 
шод Орипов получили бронзовые 
медали.

Игорь Халилов, считавшийся 
претендентом на первое место в 
соревнованиях по тяжелой атле
тике, получил серебряную медаль.

Сегодня начались состязания 
по вольной .борьбе. По мнению 
специалистов, можно надеяться

на то, что в этом виде спорта 
должны быть завоеваны минимум 
две золотые медали.

Успешно продолжают борьбу 
наши боксеры. В первый день 
боев полуфинала на ринг вышли 
пять боксеров из Узбекистана. 
Темур Туляков встретился с силь
ным боксером из Казахстана Ма
ратом Мазамбаевым. Показав 
высокое техническое мастерство, 
наш соотечественник побе^1л со 
счетом 18;4. Темур Сулейманов в 
жесткой борьбе с монгольским 
соперником Т.Уитумоном одержал 
победу со счетом 6:3. Дильшод 
Ярбеков вступил в трудный по
единок с сирийским боксером 
Мухамедом Кадыром, известным 
своими мощными ударами. С те
чением времени Дильшод акти
визировался, и под его ударами 
соперник смог устоять только до 
четвертого раунда. Судья остано
вил встречу и признал Дильшода 
победителем.

Руслан Чагаев вступил в по
единок с иранским боксером Ху- 
сайни Рухуллахом, который занял 
оборону. Держась раскованно, 
Руслан стал наносить сильные 
удары. Мы ожидали, что Руслан 
пошлет в нокаут своего соперни
ка. Однако до конца поединка со
перник не опускал своих рук от

головы. В результате счет — 17:2 
в пользу Руслана.

Не повезло на этот раз Нари
ману Атаеву. Он проиграл таи
ландцу Паркпоому Жангихопоку.

Несмотря на это, в первый день 
полуфинала получили путевку в 
финал четыре наших боксера. 
Сегодня еще четыре наших пред
ставителя проведут полуфиналы.

В то время, когда мы писали 
этот отчет, продолжались состя
зания по легкой атлетике. Из 
пресс-центра поступила радост
ная весть; в эстафете 4 х 100 
метров среди женщин наши со
отечественницы Б.Кветковская, 
Г.Хуббиева, Л.Дмитриади и Л.Пе- 
реполова показали результат 
44,38 секунды и заняли второе 
место после китайской команды. 
Это значит, что наша сборная за
воевала еще одну серебряную 
медаль.

До 16 часов 15 декабря наши 
спортсмены завоевали 1 золотую, 
13 серебряных и 10 бронзовых 
медалей, а всего 24 медали.

Вполне возможно, что после 
состязаний по боксу и вольной 
борьбе золотых медалей у спорт
сменов Узбекистана станет боль
ше.

<УзА).
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С 1972 года проводят свои чем
пионаты ветераны настольного 
тенниса республики. И за эти годы 
только раз в прошлом году — 
не справились с организацион
ными проблемами и вынуждены 
были пропустить соревнования. 
Зато в этом году впервые смогли 
расширить рамки чемпионата до 
открытого, приняв в Ташкенте не 
только самаркандцев (ветераны 
других областей в силу финансо
вых трудностей приехать не смог
ли), но и ровесников из Алма- 
Аты, в гостях у которых, кстати, за 
последнее время сами побывали 
дважды. И даже завоевали два

титула — О. Кучерук в категории 
40 — 49 лет и В. Попов в группе 60
— 69-летних.

На сей раз в спортзале сто
личной ДЮСШ-16 состязались 35 
соискателей чемпионских титулов. 
Они достались ташкентцам А.Су- 
Харькову (40 — 49 лет), В.Попову 
(60 — 69), С.Перлину (с 70 и стар
ше) и алматинцу П.Абдрахманову 
(50 — 59). Последний вместе со 
своим земляком М.Калиевым вы
играл и парный турнир. Победи
тели были награждены призами и 
грамотами Госкомспорта Узбеки
стана.

С.ПЕРЛИН.

ПРЕМЬЕРА
КУКОЛЬНОГО

ТЕАТРА
Андижанский област

ной детский кукольный те
атр “Лола” начал свой 
31-й сезон. Он открылся 
премьерой спектакля "Ай
гуль и Бахтиер". Это — 
своеобразный новогод
ний подарок малышам.

Коллектив театра в те
чение сезона намерева
ется порадовать малень
ких зрителей интересны
ми премьерами — спек
таклями “Сердитый кро
лик”, "Куда ты, жеребе
нок?” , "Добрый ослик", 
"Страж и аист".

( У з А ) .

НА СНИМКАХ: пианист, 
главе фонда "Американс
кие голоса”  Джон Ферпо> 
сои и пеаец Дэниел Ва
шингтон (США).

о

Государственный таможенный комитет 
Р есп^лики Узбекистан объявляет прием

Выставка, открывшаяся на днях в Государственном м ш $  
искусств Узбекистана, показывает, как традиции мастеров-керами- 

стов живут и развиваются в работах современных японских художникой^

КЕРАМИЧЕСКИЕ 
СКУЛЬПТУРЫ ИЗ ЯПОНИИ

П редстав
ленная экспо
зиция весьма 
компактна 
чуть более 40 

керамических скульптур. Это уже 
вторая (первая была посвящена 
современной архитектуре) выс
тавка в музее, организаторами 
которой являются Японский фонд, 
посольство Японии в Узбекиста
не, Минкультуры РУ и коллектив 
Госмузея искусств.

Выступавшие на ее торже
ственном открытии Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Японии в 
Узбекистане г-н Коичи Обата, пер
вый заместитель министра по де
лам культуры Отаназар Матъяку- 
бов, председатель Академии ху
дожеств Турсунали Кузиев, дирек
тор музея Насиба Ибрагимова го
ворили о большом значении по
добных мероприятий, помогаю- 
Ц4ИХ знакомиться с новыми плас
тами культуры дружеской страны. 
Япония страна сверхпередовых 
технологий И при этом японский 
народ бережно хранит свои древ
ние традиции, находя им практи
ческое применение в современ
ной жизни, развивая их

Яркий показатель того — дан
ная выставка современного кера

мического искусства. Это направ
ление в Японии (оно так и называ
ется — "керамическая скульптура”) 
существует не одно десятилетие и 
путем проб и ошибок достигло 
высокого художественного резуль
тата. Авторы представленных ра
бот со свойственной каждому твор- 
чесжой индивидуальностью выра
жают с в о б ^о е  восприятие мира, 
используя традиционный матери
ал глину и новые технологичес
кие возможности.

В красочном буклете, прибыв
шем в нашу столицу вместе с эк
спонатами, выставку представля
ет Мусайоши Хомма, директор 
Музея современного искусства 
Сайтама. Создатели нового сти
ля, свободного дизайна, смело 
экспериментируя, смогли уловить 
эту “древнейшую связь ке^мики 
и скульптуры” . Данные изделия 
можно использовать в быту, при
менять как деталь интерьера. И в 
то же время они привлекают наше 
внимание как художественные 
формы, фантазии, очерчены рам
ками законов искусства М.Хом
ма подчеркивает, это — “зеркало 
сложного и разнообразного об
щества”

Работы Джун Канеко (“Без на
звания”), Муцио Янагихара ("Пе

ресеченный ветер ") дарят зрите
лю свежие ощущения

Расширяют рамки абстракции 
фантазии Иохия Нарамуры (“Се
редина памяти”), удивляют, обес
кураживают “Лошадь" Осаму Су- 
зуки, вызывают улыбку ("Продол
жать, продолжать работу? А!" 
Юрико Мацудо) геометрические 
композиции. Вот просто "Упаков
ка” Кимио Мишимо, "Китайское 
плетение" Асаки и,у6(м.

Ряд работ, словно медитация, 
полны покоя, умиротворения. Мы 
прослеживаем сюрреалистичес
кие концепции Джуничи Кумаку- 
ры (“Мелодия"), философскую 
притчу Райосаку Мива ("Солнеч
ное затмение”). Неистовы мета
морфозы Кинпея Накамуры (“Зна
комство с японским вкусом”), рож
дает цель ассоциаций "Библия в 
песне” Такако Араки

Можно подолгу вглядываться 
в эти вырастающие из обычной 
глины многоцветные формы и на
чинаешь постигать, что обыкно
венный кувшин — первая скульп
тура, запечатлевшая линии чело
веческой фигуры. Истинное ис
кусство рождает огонь обжиговой 
печи и руки гончара-художника

Р. ХАКИМОВ, 
наш корр.

ПЛЫВЕТ ПО 
ЛЕТУЧАЯ

НЕБУ ОБЛАКОВ 
О

- ^

ГРЯДА
17 декабря по всей тер

ритории Узбекистана ожи
дается переменная облач
ность, без осадков, по цен
тральным областям, Фер- С  
ганской долине и югу рес
публики ночью и утром ме
стами туман. Ветер восточ
ный, 5 — 10 метров в се
кунду.

Температура воздуха;
по Каракалпакстану и Хорезм

ской области ночью — 2 — 7 гра
дусов мороза, днем — 3 — 8 теп
ла;

по Бухарской и Навоийской 
областям ночью — от 3 мороза до 
2 тепла, днем — 6 — 11 тепла; по 
северу Навоийской области — 1
— 6 тепла;

по Кашкадарьинской и Сурхан- 
дарьинской областям ночью — О
— 5, днем — 9 — 14 тепла;

по Ташкентской, Сырдарьинс- 
кой, Джизакской, Самаркандской 
областям и областям Ферганской 
долины ночью — от 1 мороза до 4 
тепла, днем — 6 — 11 тепла;

по горным районам Ташкентс
кой области ночью — О — 5 моро
за, днем -  2 -  7 тепла.

В столице республики — пере
менная облачность, без осадков, 
ночью и утром туман. Ветер вос
точный, 2 — 5 метров в секунду. 
Температура воздуха ночью — О
— 2, днем 8 — 10 тепла

Атмосферное давление будет
падать, относительная влажность 
воздуха существенно не изменит
ся.

на таможенную служ б у
Принимаются мужнины до 30 лет, прошедшие срочную военную 

службу или военную подготовку на военных кафедрах вузов, имеющие 
высшее экономическое и^ш тридинеск(>е образование.

Преимущественным правом приема пользуются ли 1̂ а, в совершенстве 
в^шдеющие английским шш лн)бым другим ишктранным языком.

Претенденты из областей и Республики Карака>такстан могут 
обращаться в отделы кадров соответствующих региональных 
таможенных управлений.

Организация реализует:
аштомошины
К1А \ Ш Л Л  .ЧИСКК Г \ т  кублм.,  
шитые, растаможенные* 011ла»в

л ю б а я .

и, -Г во

йвсчегу ,
Рсялшусм '1%кме

дрожжи сухие з
(пр1шз«<иктво Франции) ?

ЛИКВИДАЦИОННАЯ КОМИССИЯ

Тел.{ (83712) 6 7 -1 9 -3 2 ;  6 7 -1 6 -2 5 ;  6 8 -1 9 -1 0 .

ГУТ)
АОвОАит  АО св е д е н и я

кредиторов и акционеров^ 
что после^^ние платежи 

с ликвидационнк^го счета 
будут  произведены  
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Вниманию всех бытовых абонентов энергосбыта
Ташкентского городского предприятия

электрических сетей!
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